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Estudio de los Problemas Mineros

La reunión de representantes de Asociaciones Mineras con la Mesa
y Consejo de la Sociedad Nacional de Minería celebrada en Santiago entre
los días 25 y 26 de octubre de 1962 debe proyectar beneficiosos resultados
para la industria extractiva.

La minería atraviesa por un período difícil. Los precios del cobre,
hierro, manganeso, etc. no han experimentado en los mercados internacío-
nales fluctuaciones que pongan al productor minero a resguardo del impac-
to que para la industria representa la constante y exagerada alza de cos-
tos de producción.

El impulso alcista de los abastecimientos que la minería debe com-
prar en el país ha adquirido ya tal velocidad que el mejoramiento de tarifas
de Enami, logrado a raíz de la Convención Minera de diciembre de 1961,
fue alcanzado y anulado en su corta trayectoria por nuevas subidas en los
costos de producción.

De otro lado, no sólo no se comprueba un mejor tratamiento para la
única actividad que puede contribuir al mejoramiento de nuestro Presupuesto
de Divisas, sino que, lejos de comprobarse ese intento de parte de los Pode-
res Públicos y de organismos fiscales y semifiscales que tienen en sus ma-
nos la resolución de problemas que afectan a la minería, cada día aparecen
nuevos escollos que entorpecen su normal desarrollo.

Gracias a la intensa y sostenido campaña sostenida por la Sociedad
Nocional de Minería en estos últimos 20 años, se ha modificado, sustan-
cialmente, la vara con que antes se medía la importancia de la mediana y
pequeña minerías. Sin embargo, doloroso es confesor que en algunas insti-
tuciones que aparecen en primer plano en el manejo de la producción y del
crédito, aún subsiste un criterio predispuesto a valorar subalternamente la
enorme importancia que tiene en el presente y el porvenir económico del
país una actividad productora que es mayoritaria en la entrega de divisas,
que es fuente de trabajo y de riqueza en un extenso tronco del territorio
nacional y que es la viga maestra que sostiene la permanente solución de
una necesidad social en las regiones en que se desenvuelve.

Paro enfrentarse a los numerosos y renovados problemas que se les
presentan a diario, los representantes de Asociaciones Mineras se han reu-
nido en Santiago con los dirigentes y representantes de Asociaciones Mine-
ras y Consejo de la Sociedad Nacional de Minería. Y los acuerdos adopta-
dos y las gestiones realizadas a raíz de esta cita de mineros tendrá que dar
los frutos que se desean, que se necesitan y que el interés nacional exige.
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Dirigentes Mineros del Norte se Reunieron en Santiago
Nacional

Estudiaron detenidamente los graves Nacional de Minería manifestó a las Aso.
problemas que afectan a nuestra indus- elaciones Mineras que esta asamblea con-
tría extractiva. El punto principal consi- tarla con todo su respaldo.
derado es el referente al mejoramiento de
tarifas que deberá hacer ENAMI después de Poco después de las 10 de la mañana
establecida la nueva paridad cambiarla. del día indicado se reunieton an el sitio
-Una comisión reunida con el gerente ge- ya sefialado los representantes de Asocia-
neral de la empresa llegó a acuerdos con- ciones Mineras, que eran los siguientes:
cretos. -Horas después el Ministro señor Asociación Minera de Copiapó, sañores
Prieto Concha manifestaba en su discur- Juan Mancó, Arnaldo del Campo, Carlos
so en la Sociedad Nacional de Minería, que
el Gobierno tendría que coincidir en la Woodbridge y Manuel Antonio Matta;

Iniciativa de mejorar las tarifas de ENAMI Asociación Minera de Vallenar, señores

porque es, preciso estimular a mayor en- Julio Pefaur, Baldomero González, Anto-
trada de divisas al pais. -La Comisión de nio Schwarze, Romello Alday y Héctor Mi-
Hierro también tomó resoluciones sobre las llán; Asociación Minera de Freirina, s,í¶o-
difíciles condiciones en que trabaja esta res Alejandro Noemí y Germán Arriaza;
rama de la minería. -Los sefiore1 Hernán Asociación Minera de Domeyko, señores
Videla Lira, Francisco Cuevas Mackenna y Hugo Torres y Guillermo Landero; Asocia-
Alejandro Noemi Huerta dieron a cono- ción Minera cíe La Ser-na, señores Guiller-
cer en detalle la forma desafortunada en mo Dorén, Enrique Geltán y Jorga Sala-
que trabaja la minería. -En su discurso manca; Asociación Minera de Ovalle, se-
el Ministro de Minería abordó interesan- ñores Waldemar Blanc y Juan Alfaro; Aso-
tes tópicos de la industria. -Razones que cíación Minera de Salamanca, señor Jor-
obligan a los Poderes Públicos a estimular ge Herreros; Asociación Min.ra de Chaña-
a la más importante producción exporta- ral, señores Alberto Moreno, Luis Gaete,
ble que tiene el país. -- "Sin minería no Joaquín Gálvez y Ercio Meltifogo; Asocia-
hay divisas y sin divisas no es posible nin- clón Minera de Punitaquí, señor Jorge
gún programa de desarrollo en Chile". Wenderoth; Asociación Minera dý Andaco-
-Las palabras del Sr. Prieto Concha cau- llo, señores Luis Miranda y Juvenal Ge-
saron excelente imnresión en los repre- raldo; Asociación Minera de Illapel, señlo-
sentantes de Asociaciones que han regre- res José Fernández, Juan Martínez, Héc-
sado a su trabajo seguros de que sus in- tor Aguirre y José Villarroel; Asociación
quietudes serán atendidas. Minera dc Valparaíso, señor Alberto Ca-

liejas; Asociación Minera de Petorca, se-
En la mañana del jueves 25 de Octu. ñores Manuel Fariña y Humberto Rami-

bra de 1962 se reunieron en la Sala de Con- rez: Asociación Minera de Petorca, señor
sejo de la Sociedad Nacional de Minería Raúl Zorrilla; Asociación Minera de An-
los representantes de la Asaciaciones Mi- tofagasta, señores H.rnán Rojas, Bartolo-
neras que habían venido del norte del país mé Marré y Horacio Meléndez; Asociación
a considerar, junto con la m,sa directiva Minera de Taltal, señores Cosme Restovic
y Consejo de la SONAMI, aquellos proble- y Eusebio Mardana. El gerente general de
mas que más afectan a la industria extrae- la Empresa Nacional de Minería, don En-
tíva y muy principalmente el que toca al rique Valenzuela; el fiscal de la misma
mejoramiento que deben tenr las tarifas Empresa, don Andrés Peñafi-1, y los pro.
de ENAMI como consecuencia del mayor ductores mineros señores Pedro Opaso,
valor dýl dólar. Jaime Zegers, Manlio Fantiní, Roque Ber-

Cuando se anunció el propósito de efec- ger, Julio Ascui, Hugo Torres y Ricardo
tuar esta reunión, la m sa de la Sociedad Fritis.
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con la Mesa Directiva y Consejo de la Sociedad
de Minería
La primera parte de la reunión fue pre- enfermo para estar en esta ocasión al lado

sidida por el vicepresidente de Sonamí, de los mineros, fue objeto de un cariñoso
don Francisco Cuevas Mackenna. recibimiento -oor parte de los allí reunidos.

Al incorporarse a la Sala el señor Videla • El señor Videla, Presidente, manifestó
Lra, que habla abandonado su lecho dý que cumple con el grato deber de dar la

1ak,

El Ministro señor Prieto Concha habla en la Sociedad Nacional de Mineria.- El Se-
cretario de Estado en la Cartera de Minería d a conocer el pensamiento del Gobier-

no sobre desarrollo y fomento de la industria 3xtractiva en Chile.

bienvenida a los señor2s delegados de las sado celebramos aqui una reunión con el
diversas Asociaciones. Dijo que al impo- objeto --. ntre otras materias- de obte-
nerse de la petición de celebrar una reu- ner un mejoramiento en las tarifas de
nión con el fin de considerar los proble- compra de minerales de la Empresa Na-
mas qu, atañen a la industria, de inme- cional de Minería, Recordarán los s2ñores
diato la mesa directiva de la Sociedad. le Consejeros -dijo-- que una de las más
prestó su calurosa adhesión. valiosas resoluciones de este torneo fue, en

Recordó que en diciembre del año pa- 2fccto, obtener el mejoramiento de las ta-



431 BOLETIN M INERO

rifas en un 23%. Desde el día en que se yo; necesitamos que el Consejo de la Em-

tomó ese acuerdo hasta la fecha, han ocu- presa Nacional de Minería en su sesión

rrido diversos acontecimientos que han próxima resuelva modificar las tarifas, de

afectado, sin duda, al desenvolvimiento de acuerdo con la devaluación monetaria.

la industria. Durante meses se ha arras- Estoy cierto de que en las reuniones que

trado el problema de la devaluación mo- tendremos con los dos Secretarios de Es-

netaria y los mineros, mientras tanto, tado ellos prestarán aceptación a nues-

velan cómo las alzas de las mercaderías da tras peticiones. Al mismo tiempo, le he,

consumo de la industria absorbían gran manifestado -- dijo--- al s?ñor gerente ge-

parte de la mejoría de tarifas que se ha- neral de ENAMI que con la declaración do

Ma logrado en Oiciembre de 1961. los señores Ministros el directorio tiene la

Apenas fijada la nueva paridad mone- obligación de proceder al alza de tarifas

taria, el presidente de la Sociedad Naco- inmediatanenta.

nal de Minería se puso en contacto con el No se creerá que sólo el problema de

seftor Ministro de Hacienda, con el señor tarifas es el que deba preocupar a los mi-

Ministro de Minería y con el Gerente Ge- neros; aparte del aumento en los costos

neral de la ENAMI, con el fin de exponer- hay un problema que, a mi modo de ver,

les la urgencia que existía de reajustar las tiene especial gravedad, y es la tardanza

tarifas de acuerdo con la nueva devalua- con que la Empresa Nacional de Minería

clón monetaria. cumpl2 sus compromisos en las agencias

No deben olvidar los señores delegados de compra de minerales.

que la bonificación consultada 'en el pre- Le ha cabido a la mesa directiva de 4a

SuPuesto de la nación, comprende,los me- Sociedad preocuparse continuamente y en
ses de octubre, noviembre y diciembre. numerosas reuniones con el señor Minis-
Por lo tanto, lo que estamos s tro de Hacienda y con el Tesorero Gene-

este momento se reduce única y excnusi- ral de la República de la entrega de fon-

vamente a que se vacie en las tarifas la dos para que la Empresa pueda cumplir

diferencia entre los 1.050 y el cambio que sus compromisos. Las más de las veces es,

rige actualmente, pues la ant,r tos fondos no han llegado oportunamen-rigeactulmene, pes l antrior cifra, t;ye s oolsmnrss a it

como se sabe, está consultada en el pre- te, es así como los mineros se han visto

supuesto de la nación y debe ser entrega- afectados por la falta de pago en sus en-

da a la Empresa con el fin de que pueca tregas.

seguir manteniendo las tarifas. Cree que es un punto que esta asamblea
debe tener en cuenta; debe ser base de sus

Con respecto a las tarif's de la Empre- importantes resoluciones. Es indispensa-
sa, es preciso hacer memoria en el sentido ble que los fondos se entreguen mensual-
que diversas leyes han ido entregando fon- mente para que la Empresa pague los mi-
dos a la Empresa Nacional de Minería. nerales.
Desde hace tiempo se puede decir que las No quiero referirme a algo que dije en el
tarifas" de la Empresa han tenido que ser último Consejo, cuando se discutió el pro.
bonificadas con fondos que provenían de blema de la devaluación del dólar; maní-
las entradas de las leyes de fomento que festé que en los últimos años había sido
se habían obtenido en el Congreso Nacio- la minería la punta de lanza que se había
nal. destacado con el fin de conseguir mejo-

Cuando vino el acuerdo del 23%, enton- ras condiciones en nuestro signo moneta-
ces las tarifas fueron fijadas de acuerdo rio y poder así mantener su producción
con esta nueva modalidad, desaparecien- en esta situación que sufren también
do, por lo tanto, los pequeños fondos que otras ramas de la industria, que se vieron
antes se consultaban con el objeto de comprometidas con la estabilidad del dó-
darle mayor estabilidad, lar a $ 1.053, y solicitaban también un

El presidente de la Sociedad ya se en- mayor precio por el dólar. Yo creo con
trevistó con el señor Ministro de Hacien- respecto al problema de la devaluación
da al igual que con el señor Ministro de que es Importante que este país se con-
Minería, quienes recibirán hoy día a una venza de una vez por todas de que es ne-
delegación de esta asamblea. Puedo ade- cesario crear una política que beneficie
lantar que mi planteamiento fue definití- las exportaciones. Después de muchos afa-
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lies obtuvimos la Ley Faivovich. Desgra- ENAMI deberá acordar después de la des-
ciadamente, la burocracia ha restado los valorización del escudo.
grandes beneficios de esa disposición; y Le siguieron en el uso de la palabra, re.
también es justo reconocer que su redac- presentantes de diversas Asociaciones Mi-
ción no fue clara y permite que, tanto en neras, quienes fileron a conocer más deta-
la Aduana como en otros organismos, se lles sobre la aguda crisis que sufren los
vayan postergando beneficios que deben que trabajan en las minas.
recibir los productores. Los discursos de los señores Prieto y

Es indispensable que frente al problema Noemí aparecen en el acta respectiva
,de la devaluación monetaria recordemos que se publica en el sitio habitual.
que lo más importante para detener una
devaluación es una política de franco apo- HABLA EL SEÑOR CUEVAS MACKENNA
Yo a las exportaciones.,

También ha sido preocupación el esta- Después, habló el vicepresidente de
blecimiento de numerosos impuestos adi- SONAMI, señor Francisco Cuevas Macken-
cionales. Saben los señores que me escu- na, expre§ando:
chan que por medio de diversas resolucio- Creo sinceramente que se avecina para
lies del Ministerio de Hacienda se han la pequeña y mediana minerías un proble-
creado numerosos impuestos adicionales. ma mucho más grave que el que la llevó
Vamos a hacer un estudio de estos ín- a reunirse en Santiago en la Convención
puestos adicionales para desglosar aque- Minera de diciembre del año pasado.
llas partidas que incidan fundamental-
mente en los costos de los minerales. Esa asamblea tuvo algún éxito y tras-

cendencia, pero pareciera ya olvidada,
Antes de terminar, quiero manifestar a porque las medidas tomadas por el Go-

kistedes que también estamos en estudio bierno han descuidado totalmente a la
de la reforma de la ley tributaria, segura- producción minera nacional. Grave es que
mente una parte de ella han visto publí- con el objeto de desalentar las Importa-
cada. Creo que la Sociedad Nacional de ciones en el periodo entre la fecha de la
Mineria tendrá que luchar por la manten- devaluación y los comienzos del próximo
iión del impuesto único a la pequeña mi- año, se haya autorizado al Presidente de
nerIa, que obtuvimos después de grandes la República para establecer Impuestos

jornadas; al mismo tiempo, debemos preo- adicionales a las mportaciones sin discri-
cuparQos de que los rubros no sean grava- minar si éstas se hacen para venderlas
'dos en forma desorbitada. con futuras diferencias de cambio o las

He querido en estas deshilvanadas fra- debe hacer el productor que exporta y li-
:ses referirme al problema que atañe a la quida sus divisas a medida que produce.
Industria. Dejo entregada a la considera- Promulgada la ley f2rroviaria, estos im-
ción de vosotros estas ideas que ha mani- puestos adicionales pueden llegar hasta el
lestado. Espero oir vuestras opiniones, al 400%. Como anticipo de estas medidas, ya
nismo tiempo coordinar lo que sea nece- salió un decreto en que prácticamente gra-
;ario para el mejor éxito de esta reunión. va con un impuesto adicional casi todas
Yo puedo adelantaros que -la Mesa de la las necesidades de la pequeña y mediana
Sociedad Nacional d2 Minería prestará minerías.Como Uds. deben saber, la gran
calurosa adhesión a los acuerdos que aquí minería tiene un trato especial y por ello

se adopten. este impuesto adicional no le afecta.

El señor Alejandro Noemí, a nombre de En consecuencia, nosotros, que creiamqs
las Asociaciones Mineras del Norte, hizo que se había comprendido que la única
una detallada exposición. Comenzó por manera para obtener un tratamiento equi-
explicar el objeto de esta reunión de mi- valente a las tres ramas de la producción
neros y dio a coDocer a grandes rasgos los es que sa nos permita precios internacio-
problemas que afectaban a la minería me- nales para los materiales y servicios que
diana y pequeña, destacando que la prin- son parte del costo de la minería, nos en-
cipal preocupación de ellos era la reso- contramos con que al alzarse el dólar, no
lución final que se adoptaría con respecto se ha considerado este problema, no se ha
de la fijación de nuevas tarifas que la aplicado la Ley Falvovich, y, en cambio, se
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le ha agregado un recargo adicional a los la han llevado a un verdadero fracaso e,
repuestos y a todos los elementos que ne- incluso, hay algunas personas que ya di-
cesita la mineria para producir, agravan- cen que lo mejor es olvidarse da esta ley
dor el tratamiento injusto que ,ntes tuvie- por Inoperante. Lo cierto es que burocrá-
ra. Es irritante que entr,! estos factores ticamente se ha impedido su aplicación,
se recarguen los costos de productos ex- como se enterró, 2n su tiempo, los efectos
portables con el pago de intereses usura- de la ley del cambio libre fluctuante.
rios a los tanedores de bonos. Pero el poder de instituciones es a veces

La Ley Faivovich ha sido desvirtuada y, más fuert,ý en,nuestro país que el imperio
para los mineros pequeños, en la práctica, de la ley.

Asistentes a las reuniones de representantes de Asociaciones Mineras del Norte.
En primera fila aparecen, de izquierda a derecha, señor Juan Marcó, de Copiapó;
sefior Alberto Callejas, de Valparaiso y Aconcagua; señor Jorge Salamanca, de La
Serena; sefior Roque Berger, de Copiapó; señor Héctor Millán, de Vallenar; s e flo r
Guillermo Doren, de La Serena, y señor Joaquín Gálvez, de Chañaral. Atrás están sen-
tados, entre otros, don Julio Ascuí, diputado don Hugo Miranda, don Romello Alday

y don Jaime Zegers.

El señor Hugo Miranda, pregunta de qué do sus puntos vulnarables burocrática-
manera se puede obtener que mejore este mente.
estado de cosas. En la Convención Minera anterior se

vio que la úica manera que funcionara
El señor Cuevas contesta que desde lue- la Ley Faivovich era que se F? diera a la

go, ayudándonos a protestar de que se ha- Empresa Nacional de Minería un finan-

ya gravado a elementos qu, se necesitan ciamiento para que pidiera pagar junto

para producir con este impuesto adicional, con las tarifas las incidencias correspon-

La unica manera que se puede ayudar a dientes a esa 1,y, Este financiamiento le

que la.s leyes sean expeditas es modifican- permite a la Empresa Naciotal de Mine-
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ría recuperar con la correspondiente dila- tección de la industria de consumo inter-
ción,este dinero del Estado. Lo que hay que no es n2cesario rebajar los recargos a las
hacer es darle un financiamiento a la mercaderías competitivas de importación.
Empresa Nacional de Minera para que El alzar el techo con mayor protección
pague a los mineros la incidencia de la con nuevos Impuestos va a significar un
Ley Faivovich, el que podría ser imputa.- alza de costos de la industria minera en
bl a encaje, mientras se recupera de Te-sorería su valor. aquellos elementos quý necesita y se pro-

Eotro suvao quecducen dentro del país. En el caso del pro-El otro punto que considero de suma ducto importado es muy fácil entenderlo
gravedad es el que se está sumando a las pueo m ayores derec yngeaverl-
a'zas de costos de materiales ímportados. porque los mayores derechos y graváme-

alzs e csts d mterals ipotads.n3s se pagan en el mismo momento en
el techo para mayores alzas en la produc- que se pa.

ción dý consumo interno.
Tal como lo hemos planteado en repe- En este otro caso es la mayor diferencia

tidas ocasiones, cuando se enfrenta una la que indirectamente permite alzas ,xa-
devaluación que en si es una mayor pro- geradas en el mercado intrno.

ir,

Otro aspecto de la concurrencia a la reunión de representantes de Asociaciones del
Norte. En primera fila, de izquierda a derecha, señor Raúl Zorrilla, de Petorca, se-
ñor Arnaldo del Campo, de Copiapó; señor Manuel A. Matta, de Copiapó; señor Ri-
cardo Fritis, Gerente de la Compañia Ta maya y Aysen; señor Pedro Opazo Cousio,
Presídente de Tamaya y Aysen; Sr. Jerónimo Pérez Zacartu, Gerente de SONAMI

Estamos, pues, frente a un alza de cos- empleados y empresarios de nuestra ago-
tos que por las medidas tomadas supera- biada minería que no puede ya resistir
rá el alza correspondiente de los retornos, otro impacto más.
con grave p?rjuicio a nuestra rama de la Re querido plantear a Uds. -dijo al
producción, con grave perjuicio a obreros, trminar- la gravedad que representan
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estas medidas profundamente inflacionis- obtener m2joramiento en las tarifas de
tas para que las comisiones puedan des- ENAMI, y al mismo tiempo obtener un
arrollar una labor constructiva con la ayu- pago más oportuno por los productos que
da del Parlamento, y si fuera posible de la le entregan a la referida empresa y solu-
Empresa Nacional de Minería, ciones para diversos problemas que afec-

Antes de darsa término a la reunión de tan a la minarla del hierro, cuyos antece-
la mañana se acordó nombrar las siguien- dentes la Sociedad pondrá en manos del
tes comisienes: señor Ministro para que sean por él consi-

Comisión de Tarifas de ENAMI: seflo- derados. Los muchos años que ya conozco
res Ricardo Fritis, Julio Ascui, José Vi- al señor Ministro -agregó- me hacen
llarroel, Roque Berger, Guillermo Doren, estar seguro de que contaremos con su
Jaime Zegers, Juan Marcó y Bartolomé benevolencia y su beneplácito. Estamos
Marré. ciertos -dijo el señor Videla al término

Comisión del Hierro: Arnaldo del Cam- de sus palabras- de que cuando los dele-
po, Manuel Ramírez, Julio Pefaur, Jorge gados da asociaciones mineras regresen a
Salamanca y Ercio Meltifogo. sus labores llevarán, por boca del Ejecuti-

Otra comisión quedó de acompañar a la yo la solución más conveniente para sus
mesa de la Sociedad en la visita que en la problemas; y así los hombres que allí tra-
tarde harían a los Ministros de Hacienda bajan sabrán que el Gobierno comprende
y Minería, señores Mackenna y Prieto. las difíciles condiciones en que están pro-

duciendo divisas para el país.

SESION DEL CONSEJO GENERAL
DE LA S.N.M. LA VOZ DE LAS ASOCIACIONES DEL

NORTE

Fue una crecida concurrencia la que
estaba presente en la Sala del Consejo de Ofrecida la palabra al señor Alejandro
la Sociedad Nacional da Minería, cuando Noemi para que hablara en representa-
hizo su entrada al recinto el Ministro del ción de todas las asociaciones mineras del
ramo, señor Prieto Concha, quien fue sa- norte, éste se expresó en los siguientes
ludado de pie por los asistentes e Invitado términos:
luego a tomar asiento a la derecha del
presidente de la Sociedad, señor Hernán Señor Ministro de Minería, señor presl-

Videla Lira, quien tenía a su izquierda al dente de la Sociedad Nacional de Minería,vicepresident , don Francisco Cuevas señor gerente general de la Empresa Na-Mackenna. cional de Fundiciones, señores consejeros,

Abierta la sesión de Consejo, el presi- señores delegados. La geografía dal mun-
dente d¿ la Sociedad, señor Videla Lira, do nos señala, y así lo aprendimos desdemanifestó que l1 era sumamente grato niño, que en todos los países el sol salepresentar al señor Ministro de Minería los por el Naciente. Pero yo pienso esta tarde,saludos de la mesa directiva del Consejo al hablar a nombre de todas las Asocia-

de la Sociedad y de los representantes de clones Mineras, que el sol en' C e nace
asociaciones mineras que habían venido por el Norte.

expresamente de la zona norte para tra- Hablo señor Ministro, a nombre de los
tar con la mesa directiva da SONAMI todo hombres del Norte, cuyo único lenguaje
lo relacionado con los problemas que es el del trabajo. Hablo en nombre de quie.
afectan a la industria extractiva nacio- nes, desde la iniciación de la República,
nal y muy especialmente lo que toca al han trabajado y dado trabajo a miles de
mejoramiento de tarifas de ENAMI que, a hombres y han entregado al Erario Nacío-
juicio de ellos y también de la Sociedad, nal permanentemente, el más alto por-
debe haber, como consecuencia del mayor centaje de las divisas que el país produce.
precio que tendrá el dólar. Hablo a nombre de los mineros chilenos,

Y dirigiéndose al señor Prieto Concha que nos reunimos Juntos a los represen-
expresó que a través de las conclusiones tantes del Supremo Gobierno, hoy como
que se le entregarían el señor Ministro ayer, con una sola intención, pedir que
verla las aspiraciones de los mineros de nos dejen trabajar. Queremos seguir tra-
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bajando para ganarnos el pan, como lo hacer uno más trágico que el de la realí-
indica el Evangelio "con el sudor de la ,dad presente:
frente" y para mantener vivo el Norte
donde nacieron nuestros ascendientes y Los empresarios están con sus maquina-
donde nacerán mañana los hijos de nues- rías totalmente deterioradas, totalmente
tros hijos. Nos reunimos como un jirón de consumidos sus stocks de repuestos, ago-
la Patria y que no puede desprenderse si- tadas todas sus reservas de minerales,
no con la muerte. adeudan fuertes sumas al SSS y cajas de

¿Cuál es, señor Ministro, la situación de previsión y tienen por tal motivo embar-
esos hombres, a nombre de quienes hablo y go de sus bienes, deben al comercio y mu-
que toda su vida la han entregado a tra- chos tienen cheques protestados; conozco
bajar? Si quisiera inventar un cuadro más a algunos que son mis amigos que evitan«
desolador y triste, confieso que no podría salir a la calle por temor a ser detenidos.

En la Mesa, aparecen, de Izquierda a dere cha: señor Mario Mufñoz Guzmán, Secre-
tario General de la Sociedad Nacional de Minería; señor Enrique Valenzuela Blan-
quier, Gerente General de ENAMI; Sr. Hernán Videla Lira, Presidente de SONAMI;
señor Francisco Cuevas Mackenna, Vicepresidente de SONAMI y Sr. Alejandro Noeml

Huerta, representante de las Asociaciones Mineras del Norte.

Este es el cuadro de los mineros chilenos producción a precios internacionales, pe-
y no hay en ello ninguna exageración. ro producimos con costos altos como con-

¿Por qué ha ocurrido esto? ¿Cuál es el secuencia de adquirir los elementos de
motivo para que quienes solamente han trabajo a un valor que duplica y más los
sabido de la dignificación del trabajo se precios internacionales. Y mientras se fa-
encuentren en situación tan inconforta- vorece la industria de consumo interno
ble, tan dolorosa? Simplemente porque la con protección aduanera, por derecho ad-
minería ha sufrido un trato desfavorable valorem y adicionales, se le niega a la mi-
y discriminatorio. Ha debido vender su neria la compensación que estos altos pre-
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1ios significan en la producción. Este es FT. CC. Y caso curioso, aunque los mineros
el problema, más aún cuando se efectuó han r3cibido en la mayor parte los prés-
la última Convención Minera en diciem- tamos en escudos, han firmado sus deu-
bre del afo pasado y se probó con cifras das en dólares y deben ahora, con imputa-
preparadas por los propios organismos es- ción a sus costos, pagar la diferencia del
tatales que los mineros habíamos estado cambio.
recibiendo, desde hacia más de tres años, Y, no obstante, los mineros siguen pre-
la misma tarifa congelada y los costos en sente, solicitando respetuosamente se com-
ese lapso habían sufrido ya un alza cer- pense sus tarifas con el total de la dife-
cana al 50 por ciento. Se acordó entonces rencia de cambio, aunque saben que ellaque ENAMI compensara la tarifa con un será insuficiente y allá están los que se
aumento del 23 por ciento, pero, como lo quedaron en las minas, siempre esperan-
escucharon ustedes señores delegados es- zados que los que hemos venido a esta con-
ta mañíana por voz del propio señor ge- vención logremos un poco de oxigeno pa-
rente general de ENAMI, por factores di- ra seguir unos metros más tras la veta
versos resultó inferior. Y yo puedo soste- metálica.
ner que en el caso de los concentrados Por eso yo decía al comenzar mis pala-
de cobre, solamente alcanzó al 19 por bras, que en Chle el sol sale por el norte.
ciento. Porque el sol es el símbolo de la vida, del

¿Pero qué pasa, por qué con un trato así vigor, de la luz y la esperanza y ¿quiéne3
se sigue trabajando, Yo creo que esta es más que los mineros han podido demos-
la gran condición o la debilidad del mine- trar con su vida y con su ejemplo una ac-
ro. Lo cierto es que los mineros aman su titud más alta de coraje, de valor y de
mina, no sé si será mala comparación, co- esperanza? Y cada amanecer miran el sol,
mo a su amada, como a su esposa. como si ven en sus rayos el reflejo de sus barre-
llevaran en su vida el preceptobíblico: "Lo nos en ristre listos para la jornada y si-
que Dios uniere en la tierra, no lo deshi- guen esperando; que un día ha de llegaz
cieren los hombres". Ellos nacieron mine- en que la Justicia se haga para los mine-
ros y se aferran a su tierra y no la deja- ros, en la libertad; en el derecho y en la
rían nor nada, ni por hambre ni necesida- paz.
des. Por eso siguen trabajando, y como me
decía ayer un consejero, se produce la,ex-
plotación de la necesidad. CONCLUSIONES DE LA

Hay una leyenda que cuenta que un hi- COMISION DEL HIERRO
jo le preguntó a su padre. ¿Cuándo yo se-
ré un hombre, papá? Y éste le contestó: A continuación el señor Arnaldo del
Cuando sepas afrontar la vida con co- Campo, representante de la Asociación
raje y valor y afrontar con wlen,la iis Minera de Copiapó, leyó las conclusiones
tareas de la vida, cuando sepas tender la a que habia llegado la comisión que 2stu-
mano al necesitado y tnder la mano al dió la situación de nuestra minería deldesvalido, cuando sepas trabajar hones- hierro. Y antes de hacerlo, esbozó a gran-
tamente, entonces serás un hombre, hijo des rasgos las difíciles condiciones en que
nlo. Yo pienso, señores delegados,, que hoy por hoy está trabajando esta impor-
es? padre no conocía a los mineros chile- tante rama de nuestra industria extrac-
nos, porque de haberlos conocido, le ha- tiva. Dio a conocer datos precisos que ín-
bría bastado decirle: Cuando seas un mi- dican que hay numerosas faenas del hie-
nero chileno, entonces serás un hombre, rro paralizadas, tal como la de Bella Es-
hijo mio. He querido ásí expresar, señlor ter, donde habitualmente había 700 hom-
Ministro, el concepto que tengo de los bres trabajando y ahora sólo hay 12 cuí-
hombres de las minas, dadores.

¿Y qué ocurre en este momento, señor a) que la situación internacional del
Ministro? Con el alza del dólar de 1.050 a mercado del hierro se ha deteriorado no-
1.400 pesos ya han sido alzados todos los tablemente, debido a la competencia de
materiales de trabajo Importados, los que nuevas fuentes productoras de minerales y
con el impuesto adicional de muchos de a las plantas de concentración instaladas
ellos, alcanza un aumento desconcertan- en las cercanías de los mercados consumi-
te. Ya han subido en 33% los fletes de dores;
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b) que como consecuencia de lo ante- gramadas y anunciadas por los persone-
flor se han paralizado ya importantes fae- ros del Gobierno:
nas mineras y están en vías de paralizar e) que esta paralización acarreará una.
obras que aún sobleviven; dificil situación social en las zonas pro-

e) que estý peligro es más grave para ductoras de hi.mrro, en especial en Ovalle,,
los pequeños productores mineros del hie- Copiapó y Chañaral;
rro, pues las compañías exportadoras dan f) Que esta situación se agrava con la
preferencia a sus propias producciones pa- amenaza que significa la anunciada re-
ra cumplir los embarques contratados; forma tributaria que priva a la minería

d) que esta situación acarreará un no- de las pocas ventajas tributarias y adua-
table déficit de divisas para el país, por neras que otorgan las actuales leyes vi-
lo que no se cumplirá con las metas pro- gentes.

De izquierda a derecha: Secretario General, Presidente y Vlccpresidente de la Socie-
dad Nacional de Minería, señores Mario M uñoz Guzmán, Hernán Videla Lira y Fran-

cisco Cuevas Mackenna, respectivamente.

PROPONEMOS: el mercado internacional en condiciones
competitivas;

19) Qu3 el Gobierno afronte de inme- 20) que conjuntamente con dichas me-
diato esta situación arbitrando las medi- didas el Gobierno debe asegurar los me-
das necesarias para no producir estas pa- dios para que aquellas compañías contí-
ralizaciones, otorgando a las compañías ex- núen adquirL,ndo la producción de los pe-
portadoras las máximas facilidades para queños mineros, evitando la paralización.
que puedan colocar nuestros minerales en de las actuales faenas;
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39) que se supriman los depósitos de im- mucho el haberme Invitado a esta reu-
portación y los impuestos adicionales que nión; es la manera que tiene el Gobierno
gravan la importación de materiales, ma- de poder cambiar ideas sobre los proble-
cluinarias, repuestos, etc., que usa la mi- mas que afectan a la minería y que son de
neria del hierro; gravedad.

40) que se mantengan en toda su Inte- Ha dicho el señor Noemí que el sol, a jui-
gridad las disposiciones tributarias actual- cio de él, sale por el norte. Es una mane-
mente vigentes y,aquellas otras de carác- ra gráfica de decir que el porvenir de Chi-
ter zonal que banefician a esta minería, le está en el norte. Y yo comparto con él

59) Que se aplique íntegramente el DFL. esta misma idea. Al hacerme cargo, hace
N9 256, de 1960, de fomento, a las exporta- ya algunos meses, de la Cartera de Mine-
nes; ría, no conocía en detalle muchos de los

69) Que se hagan extensivas a los fletes problemas que afectan a esta industria.
por camión las franquicias ya otorgadas a Pero conocía, por mi participación en la
los fletes ferroviarios de los minerales de vida política -en la Cámara de Diputa-
hierro que se embarcan por el puerto de dos y en el Senado- los problemas de ca-
Coquimbo, otorgándosele a la ENAMI los rácter general. Por eso, mi íntima convic-
fondos necesarios. ción es -y así lo sostÍve en mi primer con-

79) Que ENAMI y demás compradores tacto como Ministro con los mineros, en
paguen el mineral de hierro comprado al una concentración en Chañaral- que el
Ñalor real del dólar, al momento de hacer- porvenir de Chile no puede buscarse den-
se las liquidaciones. tro de la agyicultura, como creen algunos.

En el caso especial de los minerales ad- La agricultura tiene un campo hasta cier-
iquiridos por ENAMI, cuyos stocks no se to punto limitado y reconocido ya. Según
han vendido. El reajuste correspondiente sea trabajado por buenas manos, alcanza-
al mayor valor del dólar sea entregado al rá a ir satisfaciendo a la población cre-
productor. ciente del país; pero no dará para más.

No dará para exportaciones considerables;
lo que pueda exportarse tendrá que retor-

C narse con otros rubros de alimentación.
La industria es también una fuente de

posibilidades, de producción; pero también
Esta comisión se reunió en la ENAMI está limitada por otros factores. Corres-

Ton asistencia del gerente general de la ponde la industria nuestra a la de un país
Empresa. señor Enrique Valenzuela, y que está alejado de los mercados de con-
-adoptó los siguientes acuerdos: sumo y que, por lo tanto, tiene costos muy

1) Se alzaría el valor del cobre fino con- considerables para colocar sus productos.
tenido, en el mismo porcentaje del alza No puede pretender un mercado muy am-
del dólar (h. y 33 por ciento). plio. Lo tendrá, quién sabe, dentro de al-

2) Se aplicarla en el plomo el mismo pro- gunos paises de Sudamérica.
cedimiento anterior. En cambio, señores, la minería es algo

3) Los metales anexos contenidos se rea- que existe en el país; que existe por la
Justarían en la proporción que correspon- naturaleza: misma del país; que no está
diera, desarrollada todavía en su totalidad y que

4) A los minerales entregados desde el 19 tiene un campo vastisimo.
,de octubre en adelante, o que a esa fecha La minería es el rubro de la producción
no estuvieren liquidados, se les aplicará la nacional que aporta más del 80 por ciento
nueva tarifa. de las divisas a nuestra balanza, de pagos.

Ello, por lo tanto, constituye el cimiento
LA PALABRA DEL GOBIERNO de nuestra economía. Sin minería no ten-

dríamos divisas, sin divisas no tendríamos
El señor Ministro de Minería, don Joa- bienestar, no tendríamos posibilidades de

quin Prieto Concha, pronunció el siguien- desarrollo. La minería, consecuencialmen-
te discurso: te, tiene que ser la fuente del futuro, la

"Señor presidente de la Sociedad Nacio- fuente del progreso visible, la fuente de
lial de Minería; señores mineros de las di- las posibilidades de expansión del país.
Zerentes zonas del país. Yo les agradezco Esas posibilidades no se encuentran en las
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otras ramas de la producción, pýro si es- tante de los mineros del hierro, han baja-
tán en la nlneria. do en el mercado mundial. Los contratos

]Esa era mi convicción general al asu- que antes teníamos y que eran convenien-
mir la Cartera que desempeño y la he con- tes para la economía del país, no han po-
firmado posteriormenta y con creces. Y la dido renovarse en su totalidad. He estado
he confirmado porque he visto que las di- en contacto permanente con algunas' em-
ferentes ramas de la minería: el cobre, el presas de la mineria del hierro, bien cono-
hierro y otros metales menores tienen, o cidas aquí en el país, y me han señalado
han tenido atención, pero atención peque- las dificultades cue han tenido en el Últi-
fña, no la suficiente. Yo quiero decir aquí mo momento para renovar contratos mun-
que creo que estas ramas de la minería diales. Y eso porqu3 en todas partes el pre-
pueden tener mucha expansión si el Go- cío del hierro ha experimentado una baja.
bierno pone sus ojos en ellas y tiene espe- Ha bajado también por otras razones, qug-
cial dedicación por ellas. La minería del conviene señalar de paso, porque la técni-
cobre se defiende en lo que es la gran mi- ca va también evolucionando y va permi-
nerla, porque tiene capitales abundantes, tiendo comprar minerales de menor ley a
porque puede hacer inversiones. El país re- precios inferiores. La técnica ha evolucio-
quiere, sin embargo, esas inversiones y nado, y como bien saben ustedes, se está
también que parte del mineral extraído sea comprando metales de 50 y 55 por ciento
refinado en el país. Me refiero a la nece- de ley y aún d2 menos, hasta de 35 en Eu-
sidad de que esa gran minería refine en ropa, pero que son sometidos a un trata-
el país y haga más completo el trabajo de miento especial de peletización que ya se
beneficio del mineral hasta llegar a un ha puesto en práctica en Perú. También
producto más noble como es el producto en Chile, en el Tofo, hay un esbozo de es-
refinadQ. te programa, que tendrá que encararse

Se ha adelantado algo al respecto, pero evidentemente en Chile. Sin seguir la téc-
queda mucho por hacer. Se ha avanzado nica que debe aplicarse para no quedarse
algo porque ya en Potrerillos se comienza atrás en cualquier orden de producción, no
a construir una refinería que podrá dar será posible continuar. Hay que extender
buenos frutos dentro de algunos afios. No este sistema a otros lugares de Chile y be-
se ha avanzado lo suficiente porque las neficiar minerales de leyes inferiores, ele-
grandes minas no tienen proyectos de ex- vando las posibilidades de su colocaclón
pansión, salvo el caso de Chuquicamata, por la mejoría del procedimiento.
que tendrá alguna expansión. Pero mientras tanto, no podemos dejar

Pero llegamos a la minería nuestra, o morir toda esa industria del fierro. Y por
sea, a la mediana y pequeña, las que nos eso me interesan las conclusiones a que
deben preocupar más. Y es en ellas en las ustedes han llegado; me Interesa tener
que el Gobierno debe poner especial aten- conversaciones directas con ustedes, por-
ción. Esta minería nuestra sufre actual- que si bien lo que se puede acordar de 'n-
mente una grave crisis. Ya la ha señalado mediato no será el plan decisivo para el
el señor Noemi, el señor representante de futuro, si puede salvar una situación difí-
los mineros del hierro. La grave crisis que cl inmediata, que, posiblemente, puede
sufre es principalmente de mercados. Los aún perdurar algunos años.
mercados, como que es un mal de Latino- Estoy consciente de esas necesidades y
américa, se han restringido o han dismi- consciente de que hay que buscarle de in-
nuido sus precios. Es un mal de Latino- mediato algún mejoramiento. Las prime-
américa, porque también lo sufre Brasil ras providencias que podríamos adoptar
respecto de algunos de sus productos, como serían las de fletes, buscando la manera
también lo sufran Perú, Argentina, etc. Es de que bajen, ya sea por bonificación u
un mal eminentemente de América, que otro sistema; los ferrocarriles en Chile
tiene que resolverse en una forma eminen- nunca han dejado utilidad, están al serví-
temente internacional. Este mal afecta cío del país y no hay razón para que, as¡
principalmente en Chile a la minería. Y como transportan productos agrícolas a
vamos a comenzar por la más efectada de bajo precio, no puedan hacer lo mismo con
todas, la minería del hierro. los minerales. Ese es uno de los caminos

Los precios Internacionales del hierro, que se puede seguir.
como muy bien lo señalaba el represen. ,Pero hay otro, cual es la reducción de,
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impuestos a las importacionjs de los re c serie de otras situaclones que
opuestos. Será el mejoramient d las vías ustedes han señalado.
-de comunicaciones; sr el mejoramiento No voy a pod3r dar respuesta a los plie-
de los puertos y embarques. gos que se me han presentado, inmediata-

Lasentradas que recibe la Empresa Na- mente. El señor Cuevas me ha entregado
,ional de Minería van a ser mayores, pues- uno elaborado esta mañana; lo he estado

to que va a vender los productos que recí- leyendo con detenimiento; no podría con-

be y compra en una mayor suma de escu- testar hoy. Hay algunas medidas fáciles

dos. Por lo tanto, las tarifas que fije deben de arbitrar, hay otras que requieren ma-

ser mejores. Creo que, a pesar de eso, sien- yor estudio. Yo por eso les propongo estar

'do mayor esas entradas no van a alcanzar en contacto con la directiva de la Socie-

para una tarifa adecuada y equitativa que dad Nacional de Minería para ir estudian-

posibilite a la minería para que trabaje con do estos puntos y resolver estos problemas

cierta holgura. Tendrá que seguirse un de la minería del cobre que son evidente-

camino de ayuda del Estado a la Empresa mente necesarios.
Nacional de Minería para que ella bonifi- P3ro hay, también, otro punto que qui-
'que a los mineros. Este es un estudio qu3 siera tocar. Hay un porvenir por delante
Uds. han comenzado a hacer en una co- que es necesario atender, como decía al
misión hoy en la maiana; este es unes- principio, y que no se ha atendido, a mi
tudio que debe continuarse, porque en- juicio, suficientemente.
vuelve no sólo las necesidades inmediatas Laía el Plan Decenal de Desarrollo del
de la minería del cobre, sino también to- País. Hay un volumen interesante, se tra-
ca un aspecto del presupuesto nacional ta, extensamente, la forma en que este
ýque tiene que atenderse también. Plan va a abordar o mejorar la agrieultu-

Yo puedo declarar aquí a nombre del ra, ganadería, etc. Es un plan bastante
Gobierno que ésta bonificación, esta au- extenso; incluso ha sido estudiado por los
mento de la bonificación se hace necesa- 9 sabios; lo han revisado mucho, se le han
rio y que el Gobierno tendrá que atender- hecho observaciones para mejorarlo. Es un
la porque no va a pod3r dejar caer la ex- Plan que está andando. Me he encontrado
portación de minerales. No solamente por que en la primera página de este Plan se
una razón humana, social, aun política, dice que la minería es la que entrega ma-
muy atendíble. Es seguro que el Gobierno yor número de divisas para el desarrollo
tendrá que atender las posibilidades hu- del país. Nosotros creemos que esta situa-
manas de los obraros que trabajan en la ción debe mantenerse. En los primeros
minería, las posibilidades sociales, que vi- años del desarrollo del país es evidente
van en buenas condiciones, porque si no que la minería tendrá qua dar estas divi-
hay trabaj6 hay desocupación e intran- sas para poder poner en práctica el resto
quilldad. de su programa de desarrollo. O sea, ahl

Es un 'aspecto interesante, importaýite, se reconoce que la minería tiene que ser
importantisimo; evidentemente hay otros el cimiento del restp de ese plan de des-
medios más de financiamiento que son del arrollo estudiado por los sabios de Estados
resorte del señor Ministro deYHacienda. Si Unidos. Pero termina este Plan diciendo
no hay divisas no hay importaciones; si que no se ha, hecho un estudio profundo
no hay importaciones de otras mercade- sobre la forma en que la minería se puede
rías no hay darechos aduaneros. Además desarrollar en el país, sobre la forma en
de estos factores, hay un factor humano que estos cimientos pueden levantarse. Se
egoista dentro de los que estudian el pre- reconoce ahí mismo que no se ha hecho.

supuesto y el financiamiento presupuesta- Yo ésto lo he hecho presente en la Orga-
rio. No hay posibilidades de entradas con nización COPERE; organismo al que co-
un presupuesto limitado, operan todos los Ministros que entran en

La miniería del cobre necesita mejora- el sector económico. Lo he hecho presen-

miento de tarifas. Estoy de acuerdo con te y se me ha reconocido la razón.

eso. Necesita también de otras medidas fi- Se ha designado una comisión compues-
nancieras de mejoramiento, de su situa- ta por los ejecutivos del plan que tiene

ción de endeudamiento de su situación de cierto desarrollo técnico de planificación,
-pagos de los recursos del presupuesto na- por funcionarios del Ministerio de Mine-
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ría, de la Empresa Nacional de Minería En cuanto a la bonificación, éste es un
y del Departamento del Cobre, que puedan sistema anárquico en las finanzas de un
cooperar a la dilucidación de los proble- país. No se puede vivir de la bonificación
mas que ataflen a la minería, que puedan de la industria y de una industria tan
cooperar a la obtención de un plan que grande como la minería. Unos pueden ne-
mejore y ensanche la minería. casitar una bonificación, como el salitre;

Estamos dedicados a explotar esta mi- otros necesitan otra, como la minería del
na y la otra, la de más allá; la salida por cobre; otros, otra, como la del hierro. El
el puerto de Caldera, de Chafñaral, de To- sistema de bonificaciones para mantener
,opilla, de Taltal. Pero no hay un plan un cambio bajo y bonificar unas cuantu
completo. No hay un plan de caminos pa- producciones que lo requieren es un siste-
ra que esos productos puedan salir al puer- ma que introduce la anarquía más grande
to, no hay un plan de mejoramiento de en la economía y las finanzas de un pais.
ferrocarriles para que éstos sean más o Por eso yo, personalmente, que lo he sentl-
menos buenos. No hay la forma de darle do en carne propia, lo considero anárqui-
desarrollo mayor a esa minería porque de co, ya que es un sistema difícil de cumplir
lo que en realidad existe en las entrafñas en cualquier índole de bonificación.
de la tierra no se saca oportunamente to- Por ~eso la minería sufre esas dificulta-
do lo que sa necesita para el desarrollo des inmediatas, las que hay que corregir
del país. Esto es necesario hacerlo, coor- con una posición de cambio que le parmi-
dinarlo, cuanto antes. ta rendir con cierta flexibilidad y tran-

Pasos se han dado mejorando las deci- quilídad. Hay que atender otras situacio-
siones en estudio de la Empresa Nacional nes inmediatas que pueden modificarse y
de Minería; se han dado los pasos nacesa- que están perjudicando Indudablemente a
ríos para que la Empresa establezca la minería. Aquí se han señalado algunos,
mayores plantas de concentración, ma- probablemente hay más. Yo les pido que
yor número de plantas. Pasos se han las estudiemos para buscarles solución.
dado para aumentar las plantas de trata- Pero esto no es todo: la minería ntcesita
miento de ciertos minerales en Paipote. Se un plan complet, de desarrollo para algo
han dado los pasos necesarios para que se que es indispensable, el trabajo en las mi-
inicien las nuevas plantas de fundición de nas. Este país se hizo grande, se hizo rico,
Ventanas que tendrá anexa una refinería incluso pudo hacer mucho en el progreso
completa, que podrá tratar todo el cobre de Latinoamérica cuando puso su vista en
de la pequefia y mediana minerías chile- las minas. Pues este país, Chile, que tiene
nas, además de la minería mediana que seguramente los depósitos mineros más
trabaja con capitales extranjeros, como grandes de Sudanérica podrá tener un
La Disputada y otras de los alrededores de porvenir muy grande, un porvenir muy
Santiago. Todo esto en forma completa floreciente, si el Gobierno mantiene esta
para que pase a una refinera. No es, a mi conciencia de la importancia de la mine-
juicio, un plan total. Es algo que se ha he- ría en el plano nacional. Y los hombres
cho por iniciativa de una empresa nacio- que trabajan en ella pueden estar seguros
nal. Hay que coordinar todos los esfuerzos de cumplir no sólo una satisfacción per-
económicos del país que se inviertan en sonal, sino también un trabajo muy gran-
debida forma, para que pueda realizarse de en favor de la patria que todos van a
algo que haga progresar a la minería, agradecerle. Muchas gracias, seflores".
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Las opiniones de las Asociaciones Mineras

ASOCIACION DE TALTAL: fña y m.diana minería. Dejando de lado,
a la gran mineria puede estudiarse la for-

-Referénte al punto que Ud. ha trata- ma en que se hagan efectivas todas las
do, la Asociación de Taltal -dijo uno de resoluciones de la Convención anterior y
sus representantes- tiene qua hacer una que se hablan tomado con el objeto de
denuncia frente a la notificación peren- defender a los productores mineros, espe-
toria que ya nos ha hecho la Inspección cialmente de la pequeña y mediana mi-
de Impuestos Internos sobre el nuevo im. nerías. Indudablemente, que esta situa-
puesto que tiene que pagar la minería. El ción que afecta a todos los bienes de in-
señor Inspector de Impuestos Internos de ternación es una rueda que dá vueltas sin
Taltal nos ha dicho que por consideración clavarse en las soluciones. Creo que una
al prestigio de los dirigentes y de los in- de las formas para subsanar estas exi-
dustriales mineros, éstos no han entra- gencias sería el aumento de tarifas. Ade-
do desde ya a pagar las multas. Aclare- más, referente a lo que el señor Cuevas
mos este punto. Si existe la disposición, ha hecho mención sobre las posibilida-
la orden dada a los funcionarios de Im- d.s para resolver nuestro problema que
puistos Internos a través del país, es nunca se llegue a ellas; habría que bus-
nuestra Sociedad la que tiene que solici- car el camino para resolver el problema
tar de quien corresponda una declaración, de la ejecución de éstas.
si este procedimiento de Impuestos Inter-
nos es correcto y si los funcionarios han
interpretado la Circular pertinente en de-
bida forma. Esta es una denuncia y una ASOCIACION DE ANTOFAGASTA:
petición de la minería de Yraltal.

El señor VIDELA, Presidente: Quiero Si no me equivoco -manifestó el re-

hacer presente al señor representante de presentante de Antofagasta señor Melén-

Taltal,.que no es la primera vez que la dez- entiendo que lo que se procura es-

Sociedad ha tenido que preocuparse res- ta tarde es que se llev3 a efecto una reu-

pecto de la intervención de Impuestos In- nión con el señor Ministro de Minería.

ternos con relación a ciertas modalidades Me parece que seria conveniente que es-

no establecidas en la ley. Esta vez cum- ta asamblea, si fuera posible, lj Uevara

plirá, una vez más, con respecto a las ob- al Ministro alguna fórmula que sirviera

servaciones de Impuestos Internos. de base de discusión al acuerdo que con
el señor Ministro pudiera llegarse. Es muy
probable que el queý habla, por motivos de
salud, no pueda asistir esta tarde a la

ASOCIACION DE OVALLE: reunión. Quiero hacer pesente las ins-
trucciones que los representantes d. An-

A través de las expresiones suyas y las tofagasta hemos recibido a este respecto.
del sefñor Cuevas -expresó un represen- Si me lo permite, leeré un telegrama que
tante de Ovalle- veo que el problema más después de decir que se va a verificar una
Importante que se tratarla en esta reu- reunión dice: "Nuestro criterio básico
nión es el que se refiere al factor que consiste en que ENAMI siga calculando
ha influido en una de las fuentes de pro- tarifas base precio 31 centavos 1/2 apli-
ducción más importante que es la peque- cando nuevo tipo de cambio podría exi-
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girse tarifado trimestral aplicándose pre- por todas las medidas. Aparte de eso hay
cio cambio último mes trimestre ante- una depresión internacional en el mercado
rior. Creemos de interés consignar que del fierro. Este problema reviste gran gra-
el Ministro de Minería nos expresó tel- vedad, y como esta ru ónión debe tomar una
gráficamente conformidad nuestro crltp- actitud y debe plantear ante el gobierno
rio y nos autorizó para hacer uso de este la situación crítica en que se encuentra,
dato". es indispensable que antes de continuar

Yo tengo entendido, desgraciadamente nuestro cambio de ideas conozcamos la si-
no me fué posible conversar telefónica- tuacíón en que se encuentra la Empresa
mente con Antofagasta este punto, que Nacional de Minería.
al fijar una tarifa trimestral es porque Si vamos de acuerdo con la Empresa
se piensa que el cambio no va a estar fi- Nacional de Minería para plantearle los
jo tampoco va a bajar sino que seguirá problemas que serán de inmediata y pron-
subiendo el pr2cio del dólar. Para que en ta solución, si vamos a entrar con tres
todo momento sea favorecida la minería, frentes distintos; uno gobierno, otro mi-
con el nuevo cambio, entiendo que se pro- nería, otro Empresa Nacional de Minería
pone este tarifado trimestral, será un problema de eternizarse y cuando

Esto puede servir de base a la discu- queramos resolver el problema será una
sión que aquí se pueda tener junto con industria muerta. Hago indicación para
las proposiciones que puedan formular que cedamos la palabra al seflor Gerente
otras delegaciones. Hasta aquí nos he- de la Empresa Nacional de Minería para
mos preocupado del tarifado del cobre; que nos ilustre al respecto.
me parece necesario que nos preocupe-
mos de la plata y del oro. La Empresa LA EMPRESA NACIONAL DE MINERIA
Nacional de Minería ha fijado tarifas ra-
cionales para estos metales. Hasta hoy día El señor VALENZUELA: Quiero agrade-
la plata y el oro han tenido una tarifa cer al sñor Presidente la Invitación de
que va Involucrada en las tarifas del co-bre no la correspondiente al verdadero que he sido objeto, que me ha dado lab re o l co resp ndi nte al v rd a ero oportunidad de as stir a esta reunión Y
valor de estos metales preciosos, lo que poder escuchar los puntos de vista aqu
ha impedido que muchos yacimientos mí- petescucarlspntosrde vs aquíneros no hayan podido desarrollarse. De expuestos. También agradezco me hayan
mnersaor Presidente, que dejo plan- cedido la palabra para explicar la situa-manera, sn d ene, ción de la Empresa. Deseo aclarar que la
teada esta Indicación. Mesa de la Sociedad se ha mantenido en

contacto con la Empresa- lo que ya ha
explicado en la última parte de su exposi-ASOCIACION DE LA SERENA ción el señor Presidente. Hemos tenido el
compromiso de mantener las sumas con-

El Sr. SALAMANCA.-Aparte de toda la sultadas en el Presupuesto para financiar
importancia que para el futuro pueda te- la Empresa; lo único que necesitamos es
ner este problema, hay un aspecto social transformar esto en una alza de tarifas en
para las provincias mineras que es preciso la misma proporción que ha subido el dó-
atender. Todos sabemos que se nos va a lar.
presentar para la industria extractiva del Actualmente se nos está dando la cuota
fierro un porvenir muy negro. Se ha hecho correspondiente a Octubre, Noviembre y
presente una profunda depresión en los Diciembre. A esto se debe el atraso que han
negocios del fierro", se va a producir una sufrido las remesas que no hemos podido
cesantía tremenda. Indudablemente, toda enviar, lo que causa serios perjuicios a los
esa cesantía va a ten_r que ser absorbida mineros por el atraso que esto significa en
por la industria minera, si la industria ex- el cumplimiento de los compromisos en el
tractiva del cobre también está-en situa- normal desarrollo de las faenas. En
ción difícil, significará que allá tendrá el cuanto a la forma de aplicar esta alza del
gobierno que instalar las ollas del pobre. dólar seria muy Interesante que dentro de

El problema del fierro es ajeno al pro- una comisión lo discutamos más en deta-
blema del cobre, pero se siente afectado lle. En esto voy a expresar mi opinión
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personal -no la del Directorio-. Creo El señor VIDELA, Prýsidente: Quedaría
que debe alzarse la tarifa considerando los formada la comisión por los Sres. Frittis,
factores que suben sus tarifas y que son Ascul, Berger, Doren, Zegers, Marcó, Vi-
el precio del cobre, que no se produzcan ilarroel y Marré.
distorsiones como es la que permite que
se proteja con una mayor bonificación a
los de mayor ley en perjuicio de los con- ASOCIACION MINERA DE VALPARAISO

centrados y precipitados. Creo que lo ló-
gico es aplicarla al producto que ha subí- El señor CALLEJAS: He escuchado las
do de precio. Esta es una cosa complicada palabras del señor Presidente, del señor
y por eso estimo que sería conveniente Cuevas, del señor Noemí y, en especial, las
discutirlo en una comisión con los Sres. palabras del señor Gerente General de
Delegados. No sé que pueda agregar algo Enami. Ojalá pudiéramos borrar de una
más. En todo caso, estoy a.disposición de plumada cualquier mal entendido entre lá
los sefñores Delegados para analizar otros Empresa Nacional de Minería y sus perso-
problemas, por cierto de los que se han n2ros principales y las Asociaciones Mi-
planteado solamente los que corresponde neras. Estoy feliz de que esto pueda ocu-
a la Empresa Nacional de Minería y el pago rrir. Se le ha hablado al país de estabili-
oportuno de compra de minerales. En zación; esta confianza la ha despertado
cuanto a los demás problemas conocemos en todos los sectores la palabra estabiliza-
la Incidencia en el alza de costos, esto no ción. No obstante tuvo un revés cuando se
depende de la Empresa Nacional de Mi- empezaron a prestar los dólares, se cam-
nería. bló el valor de la moneda. Hablamos teni-

El señor CUEVAS: Creo que corresponde do paridad estable con dólares -nosotros

agradecerle al señor Gerente General de no tenemos nada que ver en el asunto. La

Enam1 nos haya aclarado la posición per- minería concertó préstamos con la Em-

sonal frente a este problema y a la vez to- presa Nacional de Minería, estos produc-

do lo que ha dicho pueda continuar sobre tores por entusiasmo, por un mejor des-

bases ciertas la discusión. arrollo, por lo que fuera -con informes
favorables de la Empresa recibieron prés-

El señor VIDELA, Presidente: Encuen- tamos que fueron dólares. El producto de
tro interesante que se reúna una comisión los mineros ha sido dólares que no fueron
para estudiar las tarifas y no tengamos In- establlizados;: en consecuencia ha ocurrí-
convenientes. ¿Quiénes desean formar do un desastre enorme que en este mo-
parte de esta comisión? mento la gente debe pagar en forma de

El señor MARCO: Celebro lo que ha di- un dólar de 1.400 en circunstancias que
cho el señor Valenzuela. Tanto el sñflor fueron estos préstamos a 1.050. Este es un
Gerente General como el señor Ministro punto que me gustaría mucho considerar-
estuvieron de acuerdo en la situación que lo; quizás encontremos eco en el gobierno.
se iba a producir en la minería que nece- Hemos producido dólares; la mercadería
sitaba satisfacción. Nosotros dimos cuenta más barata es el dólar producido a mitad
que la Empresa iba en la misma pelea al de costo por los min2ros. El señor Mínis-
lado de los mineros que era fundamental tro de Economía hablando por televisión
para obtener algún éxito. El sefor Minis- al país dijo: que han subido los costos en
tro acordó que el señor Valenzuela hicle- un 71%. En consecuencia, hasta que asu-
ra un estudio para que viera en qué forma mió el gobierno el señor Alessandri se ha
Incidía en el precio del cobre toda la si- venido gravando a los productores de dO-
tuación que se creaba en ese momento. lares llevándolos a una situación caótica.
Estuvimos trabajando. Todos comproba- O sea, el gobierno reconoce esto. En este
mos que los nuevos costos redundarían en momento nos está aplicando el precio del
perjuicio de los mineros. Celebro se haya dólar fluctuante para arriba. Si nosotros
nombrado esta comisión para que escuche- apelamos al Presidente de la Sociedad
mos el planteamiento de la Sociedad Na- Nacional de Minería, al Gerente General
clonal de Minería y defender los puntos de la Empresa Nacional de Minería o a
que la Sociedad acuerde. A mi me intere- su Fiscal sefior Peñafial, encontraremos
saria formar parte de la comisión. eco.
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Cerca del mes de Diciembre se hizo un daron en este estudio del Ministerio de
préstamo de EQ 5.000 más la diferencia de Minería que Algarrobal produce una can-
$ 50 por dólar. En ese momento se rec- tidad Insignificante -ahora va a produ-
bieron E9 5.000 y se están debiendo cIr mayur cantidad-. La Bethlehem que
E9 7.000. Esto es un desastre para los pro- habla hecho aumntos considerables venía
ductores mineros, a aumentar la cifra indicada. No tomaba

Se habla de la Ley Faivovlch en todos en cuenta ninguna de las producciones
los tonos. Los mineros hemos sido muy paraliradas, ni a Santa Fé que dejaron de
agradecidos, pido enviar una nota al Sr. comprar minerales ea la Zona. Estas de-
Angel Faivovich agradeciendo su gestión claraciones levaron la confianza a la api-
y su iniciativa para esa ley. nión pblica que la minería d,l hierro

pasa por un periodo de gran prosperidad.
El señor DiL CAMPO: En este momento

ASOCIACION DE COPIAPO por veinte mil motivos no hay donde ven-
der la producción de la Zona de Inca de

El señor DEL CAMPO: el s Sa Oro, está paralizada la zona salitrosa; Vi-
lla Est r está paralizada. No creo que la

manca al referirse a la zona en que tra- producción del alo 1962 vaya a ser supe-
baja se refirió a la min ria chica. Esta- rior a la del año 1961. El problema social
mos abocados a la paralización de nues- que se va a generar, a la provincia esa ce-
tras actividades porque las compafiías santía no la va a poder absorber la mine-
compradoras de minerales de hierro no ría del cobre.
tienen mercado para colocar sus produc- Debiéramos solicitar del safior Ministro
tas: los mercados externos están abarro- de Minería que se enfoque el problema mi-
tados, se aprovechan en fijar castigos ma- nero del hierro y se adopte una actitud
yores a los actuales. definitiva, ejecutiva para rasolver este

En estos momentos se está tratando de problema. Los mineros le echamos la cul- .
lograr 0,20, ante esta medida los com- pa de todo, a la Empresa Nacional de Mi-
pradores de las compañias nacionales o neria, la que tiene para cumplir en pro-
semi nacionales se encuentran n la dis- porción a sus fondos con los compromisos
yuntiva que no tienen cómo cumplir con con las exigencias. Cuando la realidad d,e
las producciones de su propia mina para las cosas es que la política del gobierno es
atender sus compromisos. Los contratistas la que ha olvidado en el plan de desarro-
particulares de la zona poco a poco están lío a la pequeña m!nería. Pertenýzco a
viendo limitadas sus exportaciones. Tene- una zona donde no hay agua, donde los
mos una letra a 90 días para paralizar. Si caminos son malos, no hay la posibilidad
se analiza este problema bajo el punto de de establecer pequeñas plantas como tie-
vista social es grave. En las zonas de Cha- nen en otras zonas; dependnos de aque-
fiaral se ocupa el doble de operarios que llos lugares donde hay agua, donde la
tiene la compañía Santa Fé. Por consi- Empresa puede hacer plantas. Tenemos
guiente, la paralización de sus 5 contra- una potencia rica en minerales oxidados,
tistas traerá una cesantía mayor. Creo que pero .stán botados. Si se pide préstamos
dentro de los puntos de la tabla de esta al Banco Interamericano de desarrollo
tarde se planteará el problema del hierro. para hacer caminos, van a financiar suel-

El señor VIDELA: Celebro que haya dos y salarlos. No veo la razón de no con-
planteado este problema. Desgraciada- seguir préstamo a largo plazo para ir a
mente hará cuestión de 15 ó 20 días salió la compra de minerales oxidados y aumen-
una publicación en los diarios. El Ministe- tar la producción,
río de Minería estableció que la produc- La pequeafi minería es la gran olvidada,
ción de minerales d2 hierro había au- Yo haría un p,dido a la Mesa que también
mentado en el primer semestre de 1962 y viniese el Ministro de Economía, cuanto
que en el segundo semestre s, produciría más Ministros nos escuchen más voces
una producción análoga. Llegó a la con- tendremos dentro del Gobierno. También
clusión que la producción del año 1962 iba saber en qué pararon los acuerdos de la
aumentar considerablemente en relación Convención de diciembre, para qué vamos
a la del afño 1961. Desgraciadamente, olvi- a seguir pidiendo cosas, si no se cumplen.
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ASOCIACION DE COQUIMBO Los proveedores han sido Estados UnidoS,
Alemania, Japón. Esto no se ha tomado

El seflor RAMREZ: Ha sido agradable en cuenta; la minerla no metálica es tan
escuchar los planteamientos. Indiscuti- importante como la metálica. Permitirla
blemente que el país ha estado viviendo mejorar las rentas y el desarrollo.
desde que nació a la vida republicana de Existe una verdadera miopla en esto,
la minería. En esto no ha habido una pla- estamos dando vuelta a través de refor-
nificación seria con miras al desarrollo, mas tributarias, previsionales y no vamos
Ya se ha nombrado una comisión que se a la realidad, buscar la manera qua tie-
abocará a lo que corresponda a tarifas y nen los problemas para salir adelante que
normas de pago de Enamí. También se ha es el trabajo. Hay que generar trabajo.
mencionado el problema de la mineria del Quiero mencionar algunos puntos, en prl-
fierro; este problema es de mucha grave- mer lugar lo relacionado con la Endesa
dad porque de producirse cesantía traería es necesario buscarle solución definitiva.
un colapso en nuestra economia, especial- Tenemos el problema da los embarques
mente en las provincias de Coquimbo y mineros. Con el objeto de colocar al puer-
Atacama. to de Coquimbo al nivel de puerto mecani-

Yo me permito sugerir se nombra una zado ha obtenido una bonificación. El De-
comisión que se aboque al estudio de los creto saldrá bajo el N9 554 bonificando en
problemas del fierro que son bastante 1 dólar por tonelada los embarques. Aún
complejos. Se necesitaría qua sean trata- no hay acuerdo definitivo sobre obtener
dos por gente que entienda este asunto. una bonificación en la misma suma por

Además hay otro problema: el de la parte de los FF. CC. Se ha aducido que
ENDESA, que tiene incidencia enorme. la Empresa no tiene fondos.
Este es un problema que se viene arras- Támbién tenemos una planta de fosfa-
trando desde hace muchos aflos; no lo tos, es indispensable prorrogar por el
hemos abordado con la debida atención próximo aflo la bonificación de que gozan
para se fije una tarifa armónica naco- los fosfatos y que vence el 31 de Diciembre.
nal.

Hay otro factor, sefior Presidente, que Hemos solicitado la instalación de una
tiene gran incidencia en nuestros costos, planta de ácido sulfúrico en el puerto de
La mercaderia tiene que salir con sus pro- Coquimbo que nos permitirá producir su-
ductos al mercado internacional; tiene per fosfatos utilizando la producción de
que tener costos en ,al mefcado interna- ácido sulfúrico. Los mineros de Coquimbo
cional. En esto nosotros hemos tenido un ' starian dispuestos a participar en su Ins-
factor efectivo, algo preponderante que talación.
aquí no se ha tratado una materia prima Desde el 1959, el puerto de Coquimbo
de gran Importancia que es el crédito. Es- tiene presentado un informe sobre la po-
timamos que este país se desarrolla por sibilídad de instalar una fundición de mi-
tasa de interés, tiene actualmente una ta- nerales de hierro. Tenemos informes fa-
sa que es teórica de 161½ anual paro que Vorables de la Cap. La Corfo no ha estu-
en la realidad llega al 22% en clrcuns- diado el asunto; el Ministerio de Hacíen-
tancia que otros paises no tienen más allá da estaría dispuesto a financiar con una
del % anual. Empresa internacional responsable los es-

Por otra patte necesitamos señor Presi- tudios fefinitivos de esta planta.
d,ente que de esta reunión salga una deci- No quiero extenderme más, señor Pre-
sión en miras a planificar estableciendo sidente. Dejo lanzada la idea de constí-
medidas para nuestra producción mine- tuír una comisión para que se aboque al
ra. De lo contrario seguiremos reuniéndo- problema del fierro y para que en ella se
nos y aplastados por la burocracia esta- vean los puntos de carácter gen2ral para
tal. enseguida sintetizar los planteamientos

La minería no metálica pide desarrollo, que se harán al señor Ministro de Mine-
En Santiago se está produciendo produc- ría y de Hacienda.
tos químicos, cloro, bismuto, etc. Estos El SEÑOR MARCO: Quiero ampliar lo
productos no se producen en Sudamérica. expuesto por el sefior Del Campo sobre la
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minería del fierro como también lo ?x- equipos de trabajo, se puede ver, exacta-
presado por el señor Salamanca. En El ment~, en qué consiste este desfinancia-
Mercurio salió una publicación en el s2n- miento teórico que es la premisa para el
tido que la Corfo iba a invertir en abrir desfinanciamiento a corto plazo.
una producción en Atacama. Estas situa- Otro problema que consideramos funda-
ciones son las que enfurecen a los mine- 'mental y para tal objeto quisiera pedirle,
ros. En un país donde no se consigue una sefior Presidente, se nombre una comisión
política adecuada y se ha dejado morir la anexa, para estudiar el rélr1men tributa-
minería del oro se están haciendo proveT- rio. Creo que con las modificaciones tri-
tos de esta naturaleza. Después se va a de- butarlas en el régimen de nresupuesto es-
cir que son proyectos específicos y que el t5 practicamente consultada la supresión
Banco Internacional está dando los fon- del impuesto único a la minería. En la
dos. Cuando se le planteen los puntos de mediana y la pequeña minería ¿cuántos
vista al gobierno se le podría pedir que, son los mineros que van a paralizar por la
por lo menos tenga cierta coordinación y imposibilidad de cumplir con tributos cal-
planifique las inversiones que se van a ha- culados en forma arbitraria?
cer. La minería desea que las inversiones EL SEÑOR VIDELA, Presidente: con rs-
que se efectúen no anden desparramadas p a la reforma tributaria no creo queporque ello a nada conduce. talaromariuranoreqe

sea necesaria una comisión de la asam-
blea, Es un estudio a largo plazo. Ya tie-
ne nombrada una comisión de fomento.

ASOCIACION DE LA SERENA. Dejemos postergado este estudio de la re-
forma tributaria para la comisión respec-

El señor Doren: La Asociación minera tiva. Si le parece al señor Doren yo pien-
de La Serena considera que el principal so tal vez esta reunión debemos aprove-
problema es el de las tarifas. Evidente- vecharla para poder manifestarle al go-
ment- la minería ha estado soportando bierno cuál es nuestra actitud, no llegar
alzas. El aumento que hizo la Empresa Na- a darle una solución, sino decirle nues-
cional -de Minería a lo que hay que agre- tra opinión.
gar las alzas en el periodo de un año más, Creo que vamos a tomar el acuerdo de
las alzas de la diferencia de cambio con manifestar a la Comisión que estudia la
los impuestos adicionales sobre las impor- reforma tributaria que la asamblea, aquí
taciones, equivale, en algunos casos, al reunida, le encarga mantener en el esta-
70% lo que significa que tenemos un des- blecimiento del impuesto único.
financiamiento del orden del 50/. La
Asociación de La Serena considera que no
hay ninguna posibilidad 'de continuar fi- ción de Impuestos Internos en la que se

nanciando faenas mineras sino con una establece que los mineros que tributan de-

alza que consulte todos los pssibles fon- ben llevar obligadamente contabilidad.

dos de que se pueda disponer para esto. Creo que esto es ilegal, es muy difícil pa-

No una alza exacta con el aumento de la ra los pequeños mineros hacerlo.

moneda, sino aumentando el valor del EL SEÑOR VIDELA, Presidente: En nu-
producto fino sin modificar o modifican- merosas ocasiones la Sociedad Nacional
do en lo mínimo la maquilla lo que signifl- de Minería ha invertido respecto de esta
ca vaciar el mayor valor que va a recibir obligación, a mi modo de ver, ilegal res-
la Empresa Nacional de Minería, total- pecto al impuesto único.
mente dentro de los minerales. EL SEÑOR CUEVAS, Vicepresidente:

La actual situación que mantienen los Yo quisiera hacer algunas proposiciones,
mineros significará una paralización más juntamente con algunos alcances; Res-
o menos general dentro de un plazo muy pecto a la comisión de tarifas quisiera sa-
corto, todas las faenas, todas las Empre- ber vamos a obtener en esta comisión to-
sas están en franco período de desfinan- dos los antecedentes que esta comisión
ciamiento. Si uno pregunta cuánto debe desea desglosar; en lo que ellos pueden
en el comercio, cuánto debe en las Cajas estimar gastos de fomento y gastos que
de Previsión, en qué condiciones están los deben estar pagados a través de tarifas,
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EL SEÑOR VALENZUELA: No hay nin- ser, lisa y llanamenta, que no rijan para
guna confusión en esto. las necesidades de la minería. Por derecho

EL SEÑOR CUEVAS, Vicepresidente: En propio puede importar sin este impuesto
todo caso, como en otras comisiones de ta- adicional la gran minería del cobre, '¿l sa-.
rifas que tuvimos en su oportunidad hubo litre, el fierro y todos los que tienen su
serias dificultades, precisamente porqu,2 decreto correspondiente. Tendría que pe-
unos tenían que cargar con una serie de dír la Empr.sa Nacional de Minería, en re-
gastos correspondientes a fomento, por presentación de todos sus clientes, que se
eso planteaba esto. elimine de raíz, no estudiar cuáles Incl-

EL SEÑOR VALENZUELA: Sí le pare- den y cuáles no.
ce a los señores miembros de la Comisión Enseguida, considero perfýýctament(N
nos Juntamos a las 16.15 horas en la Em- atendible la indicación del sefñor Callejas
presa Nacional de Minería para estudiar referente a las deudas contraldas en ó
este punto. lares.

En lo que se rafiere al problema del
EL SEÑOR CUEVAS: Vicepresidente: Es precio de las materias primas, lo he hecho

absurdo que el Banco Central no esté dan- presente en todas sus formas dentro del
do un financiamiento adecuado a la Em- Departamento del Cobre la n-,cesidad que
presa Nacional de Minería, cuando para este eDpartamento se preocupe de ésta, ya
el salitre, por ejemplo, para que pudiera que no hay una entidad estatal adecuada
gozar de una diferencia de cambio se l' a est, respecto. Todo el mundo sabe que
dió crédito equivalente al valor del dólar e! mercado del fierro esta en algunas ma-
más un crédito de E9 300 por dólar. Por nos, nadie desconoce, nadie Ignora que
qué la mediana y p3queña minería -- así subieron mucho los jornales de las dife-
como el Banco Central, durante este últi- rentes Industrias dal mundo. Correspon-
mo periodo lo ha hecho para el salitre-- de al Gobierno preocuparse de la defen-
no puede también obtener este ben.,ficio sa de los precios de la materia prima so-
en un volumen que va a ser bastante in- bre todo cuando se habla de una Alianza
ferior. Con un financiamiento hecho en para el Progreso. Planteé en forma clara
esta forma no t2ndriamos los inconve- dentro del Departamento del Cobre que se
nientes de los pagos atrasados en la Em- escribiera al Ministro de Relaciones para
presa Nacional de Minería. que hiciera .este plateamiento. Me parece

EL SEÑOR VALENZU11LA:La Enamí po- interesante mirarlo dentro de un aspec-

día operar con el Banco Central. No está to global. Esta indiferencia sobre los pro-

autorizada por ley. Cuando modificó las blemas de orden general llega también a
atribuciones, legalmente se nos prýsentó los problemas da orden particular. Creo

la dificultad con una operación de crédi- que hay que hablarlo con los Ministros

to en que a la Empresa se le presentaba aprovechando estas reuniones.
la oportunidad de avalar. Como no podia- Se me ha pedido intervenir para conse-
mos operar con el Banco Ontral trata- g ir una audiencia con el Sr. Ministro de
mos de hacerlo con el Banco del Estado, Economía a un represntante en EE. UU.
desgraciadamente contábamos con un so- de la compaafii minera Santa Fe para ha-
lo voto, el del señor Millán. ra hacer una inversión, única manera de

Cn poder enfrentarse con costos competiti-
EL SEÑ OR CUEVAS, Vicepresidente: vos frente a la baja del mercado inter-

Habría que p2dir la influencia del Gobier- nacional del fierro. Este caballero ha esta-
no. Es bien absurdo que existan leyes en do esperando una portunidad para hablar
este país y por medio de ellas se le pueda con el Ministro; el hecho es que han pa-
dar estas facilidades a una compaffla ex- sado 8 días y no habla habido tiempo para
tranjera y no se le pueda dar a la peque- escucharlo. Este problema significa ocu-
ña y mediana minería. pación, significa fuertes inversiones en la

Enseguida viene lo de los impuestos adi- explotación del fierro en el Norte.
cionales. Creo, s_flor Presidente, que debe- Es absurdo que no exista un muelle me-
mos plantearlo a los señores Ministrós no canizado fiscal en este país; todos son
como un estudio para eliminar tales o cua- muelles mecanizados particulares que le
les; lo que tenemos que plantear ha de otorgan a las compañías que son propie-
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tarlas un cierto privilegio dentro de cada en consideración los dólares que ésta pro-
una de las zonas que les corres-ond.,. Este duce, entrega hoy más del 100% con las
es un punto que debe ser planteado algu- importaciones, descontadas las esenciales.
na vez en forma clara y definitiva.

4.° Que se elimin, de inmediato todo
Quiero adherir, de nuevo, a lo indicado gravamen a las importaciones mineras

por el señor Callejas, referente a la ley otorgando a la Empresa la función de po-
Faivovich que es la consecuencia final de der importar materiales y traer todos los
una campaña que nació en la Sociedad repuestos que se requieran para la pro-
Nacional de Minería en un periodo que el ducción.
Presidente d, la Sociedad estaba ausente.
Cuando él llegó le prestó su más amplio 59 Qu, en una indicación del reajuste
apoyo y la más decidida intervención para del sector privado se haga extensivo a la
que pudiera salir, de tal manera que en Empresa los pagarés dólares.
realidad, empezó con el Vicepresidente,
terminó con el Presidente y fué el sena- 69 Que se establezca un financiamiento
dor Sr. Faivovich el que realmente provo- a través del Banco Central con una indi-
có una ayuda muy efectiva a esta l?y. De cación en las mismas leyes para que la Em-
modo que quiero adherir a lo dicho por el presa tenga recursos para salvar eventua-
señor Callejas para que se haga esta ma- lidades y pagar sus compras de minera-
nifestación de gratitud y dejar constan- les. Así mismo, por ley, por intermedio del
que hay otros que hemos tenido partíci- Banco Central se financi,e el pago conjun-
pación. tamente de las tarifas con las devolucio-

nes de la ley Faivovich; finalmente, que
La reforma tributaria que queda ligada se revisen en las incidencias actualmente

al presupuesto, porque en la forma que es- acordadas 4ue no corresponden a la rea-
tá presentada la reforma se ha dicho que lidad.
debe estar dictada junto con la aproba-
ción del presupuesto, lo que significa un EL SEÑOR OPAZO: Entiende que con
plazo fatal muy corto para un problema las importaciones de materiales, con la in-
muy grave, gerencia de créditos de la Empresa se ter-

Para la visita del Ministro se me esca- minan los gravámenes, los impuestos adi-
pan muchos puntos pero podríamos plan- clonales y los depósitos.
tear cosas como éstas.

EL SEÑOR CUEVAS: Es sumamente en-
1o Ios mineros insisten que mientras gorroso para todos los mineros hacer im-

tangan que pagar materiales y servicios a portaciones con las liberaciones ya logra-
precios superiores a los internacionales y das o decretadas. Las Compañías mineras

deý fiýrro importan maquinarias y repues-
deban vender sus productos a precios que
rijan en ese mercado, se está mantenien- tos, incluso pueden importar explosivos
do una política injusta para esta rama de completamente liberados de derechos, Co-
la producción, mo esto no se lo podemos otorgar a cada

una de las pequeñas minerías, no habría
control posible, se le ha entregado a la

29 Mientras sea nec esario mantener una Empresa Nacional de Minería la que actúa
protección a los servicios y producciones por cuenta de ellos y hace las importacio-
de consumo interno se debe compensar a nes correspondientes con todas estas libe-
la minería por otros medios esta inci- raciones.
Wencia.

EL SEÑOR MIRANDA: De esta manera
39 Como medida inmediata que se otor- puede procurarse respecto a estos mate-

gue a la Empresa Nacional de Minería los riales el pago de derechos adicionales. Res-
fondos necesarios para mantener la com- pecto de aquellos que solamente se em-
pensación correspondiente a toda la pro- plean en la minería no habría ningún pro-
ducción minera de exportación. Tomando blema para liberarla de pago.
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Hay derechos que no sólo intervienen Previsión Social. El problema qu3 hay con
en la minería sino respecto de otras Indus- la previsión es que por distintos D.F.L. se
trias. Al entregarle a la Empresa Nacional le ha quitado facultades a los Consejos y
de Minería, la abastecedora de la minería, a los Directores para hacer convenios de
la importación de estos elementos que larga duración a fin de pagar cuotas atra-
tienen aplicación en la min.ýría y otras In- sadas al extremo que hoy día la ley no le
dustrias. Respecto de esas se podría pedir permite llegar más allá de un máximo de
esta limitación tratándose de una Empre- 6 meses y en las multas no le permite con-
sa del Estado, tendría el Gobierno la se- donaciones sino, hasta un 80%. Estas son
guridad qua van a emplearse o venderse las dos razones por las que no se puede ha-
a los mineros que las requieren. Esto po- cer trámites internos administrativos, hay
dría justificar la medida respecto a- esas que ir lisa y llanamente a la reforma legal.
empresas. Podríamos pedir liberación com-
pleta para abastecer. EL SEÑOR CUEVAS, Vicepresidente: Se

redactó una indicación para proponarla al
,Parlamento para que por una sola vez se

ASOCIACION DE ANTOFAGASTA. pueda llegar a convenios respecto de las
deudas atrasadas.

A través de las opiniones da los diferen-
tes Delegados se ve que, a pesar de las al-
zas y en proporción al valor del dólar aún ASOCIACION DE ILLAPEL.
la minería no queda en situación muy pre-
ponderante. Todas las Asociacion3 s Mine- EL SEÑOR MARTINEZ: Un acuerdo que
ras, desde hace años, han propiciado po- se adoptó en la convención y sa reiteró en
der disponer de cierto porcentaje de los la reunión de Serena respecto de la incor-
dólares que producen. No se podria plan- poración de consejeros en la pequefña y
tearle al s3fíor Ministro que la Empresa mediana minería d_ntro de la Empresa.
pudiera liquidar en el mercado de corre- Esto parece que se ha olvidado. Para los
dores. O bien para importar ciertos artí- efectos de representar las contingencias a
culos, permitir un dólar mejor o un cier- que estamos sometidos los industriales en
to porcentaje de dólares producidos podría las provincias. Los paqueños mineros ne-
hac,r una mejoría sustancial de tarifas y cesitan de esta representación para hacer
que la industria se pueda matntener en un más efectivos los reclamos.
estado mejor. Los caminos en el Departamento de Ila-

EL SEÑOR CUEVAS, Vicepresidente: pel están influyendo en el abastecimiento
desgraciadamente, señor Consejero, existe de las plantas; los que como no reciben mi-

la intención del gobierno de dejar el dólar nerales están desmanteladas. «

bursátil para el comercio invisible.
Ocurre el hecho curioso que hay dispo-

ELSEÑOR OPAZO: Quisiera ver la ma- nible en e-l Departamento respectivo de la

nera d. tratar en esta reunión ya que hay Empresa tres millones y tantos mil pesos

varias minerías que mantienen deudas con para reparaciones de caminos. Estamos a

el Servicio de Seguro Social, la manera de fines de aflo y no se ha hecho uso de esta

tener facilidades para pagar estos compro- cantidad. En atención a muchas otras con-

misos. sideraciones creemos conveniente la de-

EL SEÑOR CUEVAS: Se ha hablado tan- signación de Consejeros representantes

to por el Presidente de la Sociedad como de la pequeña y mediana minería para

por el Vicepresidente de ella en los seño- acelerar las tramitaciones.
res Ministros de Hacienda y Minaría, quie-
nes están de acuerdo, pero no ha habido Lo relacionado con las tarifas armóni-

un pronunciamiento. Se ha hablado tam- cas da la Endesa tiene gran influencia en

bién de dictar una ley al respecto. las tarifas' de la minería del Norte.

EL SEÑOR FANTINI: La previsión So- EL SEÑOR VIDELA: Habría que sacar

cial depende del Ministerio del Trabajo y una ley modificatorla de la Endesa.
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Expansión en el uso del Cobre por medio de la
Investigación Técnica

Es posible que las Indus-
trias metálicas de Europa
no se hallen tan familiar¡- Por CLIDE E. WEED
zadas como sus contrapar-
tes en el continente ameri-
cano con el trabajo de in- Presidente del Directorio de International Copper

vestigación y desarrollo em- Research Association, Inc,
prendido en interés de los
productores de cobre por la
International Copper Res-
earch Association, qu tie-
ne sus oficinas principales
en Estados Unidos. Esta
Asociación, apoyada prácti-
camente por todos los pro-
ductores del Mundo Libre,
está ocupada en un esfuer-
zo intenso para aumentar
el uso del cobre por m,dio
de la investigación técnica.

Desde que principió sus
operaciones hace menos de
dos años, la International
Copper Research Asocia-
tion (designada prímera-
mente "Copper Products
Development Association')
ha iniciado un total de 37
estudios técnicos. Muchos
de estos prosiguen en los
laboratorios de organiza-
ciones particulares de in-
vestigación y universidades
en Europa, Canadá y Esta-
dos Unidos. En su mayor
parte, estos estudios están
destinados a propulsar la
tecnología del cobre en tres
áreas comerciales. Los ob-
jetivos son:

(1) Proteger y expandir
los mercados tradicionales
para el cobre.

(2) Revivir el uso del co-
bre en áreas descuidadas de
los mercados actuales.

(3) Abrir mercados ente-
ramente nuevos al uso del Clyde E. Weed
cobre.
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En una cuarta área, INCRA está pro- bre están llamando la atención de las
curando aumentar nuestro conocimiento fábricas de moldeo en todas partes, al he-
del cobre por medio de investigación bá- cho de qu. con pequeñas adiciones de co-
sica, que también beneficiará a muchos bre se puede mejorar virtualmente to-
de sus estudios de desarrollo de produc- das las propiedades de las piezas que pro-
tos. ducen. En Alemania Occidental, el Deuts-

Acontecimientos recientes en la indus- ches Kupfer Institut publicará en breve
tría automotriz parecen apoyar este pun- un libro técnico sobre este tópico, sim-
to de vista. En los dos meses últimos, la lar al que INCRA publicó y distribuyó a
industria de los metales ha sido agitada las fábricas moldeadoras de fierro y a los
por la noticia de que un gran fabrican- consumidores de sus productos en Estados
te ya ha abandonado el aluminio para el Unidos y Canadá. Los centros de desa-
bloque del motor de uno de sus modelos, rrollo del cobre están preparando publí-
sustituyéndolo por fierro gris fundido li- caciones análogas en Bélgica, Francia,
ýviano y con diseño nuevo. El nuevo mo- Italia e Inglaterra.
tor de fierro fundido, con un 40% menos
de peso, desarrollará 260 HP. comparado
con 185 HP. con el bloque de aluminio que SUPERFICIES DE COBRE PROTEGIDAS
reemplaza.

Un acontecimiento que demuestra la su-
pertorídadUn segundo programa de INCRA que

tá aliado con cobre, en un bloque de mo- podría afectar significamente las ventas

tor, es el uso que hace otro gran manu- de cobre en los mercados para adornos y

facturero, de 0,5% a 0,7% de cobre en to- quincallería arquitectónica, guarniciones

dos los bloques para motores de uno de de automóviles, y objetos decorativos pa-
ssra el hogar ha tenido un avance conside-sus actuales modelos. Se sabe que esta rable. Este programa se está desarrollan-

aplicacln está vigente desde la prima- dabe. Es prorama se est de

vera pasada. Una razón principal para usar do en los laboratorios de investigación de

cobre en esta aplicación fué la necesi- Chase Brass & Copper Co. en Estados

dad de obtener fierro denso, a prueba de Unidos, y The British Non-Ferrous Me-

comprensión eliminando el mícro-encogí- tals Research Association en Inglaterra.

miento, que ha constituido un problema En ambos proyectos, INCRA está procu-

desde hace cierto tiempo. Un tercer auto- rando desarrollar sistemas de laca que

móvil -y muy popular- usa 0,42% de co- protejan lós colores naturales del cobre en

bre en su bloque del motor. (El fabrican- uso exterior e interior.
te ha usado cobre en fierro fundido des- A fines de Noviembre. se entregará a la

de 1922). industria mundial del cobre la primera

Otras ventajas obtenidas con el uso del fase de este programa: un sistema para

cobre como un agregado de aleación en proteger al cobre y las aleaciones a base

el fierro fundido incluyen el aumento en de cobra en ambientes interiores tales co-

la resistencia a la tensión y la resisten- mo casas, oficinas e Interiores de auto-

cia al desgaste, mejoras en resistencia a móviles. Se está distribuyendo a las plan-

la corrosión y aptitud para trabajarlo a tas de cobre, fabricantes de metales pa-

máquina, y mejoras generales micro-es- ra arquitectura, arquitectos y decoradores

tructurales. de interiores, por intermedio de diversos

También se está usando ventajosamen- centros de desarrollo del cobre, un folle-

te las propiedades mejoradas de los fe- to técnico en que se describe sistemas de

rros al cobre en artículos fundidos tales laca preferidos que han sido probados con

como bombas, válvulas, partes de máqui- éxito en servicio durante tres aflos.

nas-herramientas, guias de válvulas, tam- Las pruebas de servicio de los revestí-

bores para cables, matrices para estam- mientos se realizaron en adornos arquí-

pado y formación y maquinaria para ela- tectónicos tanto interiores como exterio-

borar papel. res de edificios situados en diversas regio-

Mediante una investigación y promo- nes de Estados Unidos. Ahora recomien

ción continuas, INCRA y diversos centros dan los sistemas para aplicar laca, usa-

de desarrollo del cobre en el Mundo LU- dos en estas pruebas, que continúan dan-
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do buena protección a las superficies de cialmente del émbolo), lapsos de espera
cobre, para dar nueva terminación en el reducidos, y reparaciones más fáciles. La
terreno al metal viejo (instalado) y para calidad del producto también mejorará
terminar en la fábrica el metal nuevo, con la eliminación de manchas negras en

el vidrio.
Si bien los sistemas entregados a la

Industria del cobre el mes pasado se con-
sideran adecuados para muchas aplicacio- OTROS TRABAJOS DE INVESTIGACION
nes interiores de servicio, aún no están
lístos para ser recomendados para am- INCRA tiene actualmente en marcha
bientes expuestos. Con este objeto pro- 25 proyectos de investigación que se ela-
sigue el trabajo tanto en Chase Brass co- sifican en diez categorías amplias de "pro-
mo en BNF para mejorar estas lacas de grama". Los tres programas recién des-
manera que resistan el ataque de la ra- critos son aquellos en que los proyectos
diación ultra-violeta de la luz solar, que han avanzado hasta un punto en que es-
es la causa principal del fracaso de la la- tán, o pronto estarán, vendiendo cobre
ca en uso exterior.

Menos avanzado, aunque de importan-
En el tiempo en que esto st escribe, el cia primordial para la industria, es nues-

trabajo que se está realizando en British tro esfuerzo por desarrollar un cobre real-
Non-Ferrous Metals Research ha progre- mente inoxidable. Es decir, un cobre que
sado a una etapa en que ciertos acrílicos forme espontáneamente su propia pellcu-
mezclados con diversos agentes correcto- la de óxido protector contra la empafia-
res, tales como absorbedores ultra-viole- dura.
ta, antioxidantes y quelatos, estaban dan-
do buenos resultados. Paro, un sistema de
éstos tendrá que demostrar una vida de El proyecto clave en este programa se
película de cinco afios por lo menos, en está realizando en el Anaconda Americanservicio a la intemperie, antes de reco- Brass Research Laboratory en Waterbury>
mendarlo para uso exterior en aleaciones Connecticut, donde se está investigandoa base de cobre, las propiedades de resistencia a la em-pafladura de ciertas aleaciones en el sis-

tema de aluminio-zinc-cobre. Otros as-
MOLDES DE COBRE PARA VIDRIO pectos de este problema también, son In-

vestigados en la Universidad de Estorol-
El tercer programa que podría tener un mo, Suecia y en la Universidad de Flo-

efecto inmediato en el uso del cobre es rencia, Italia.
desarrollar aleaciones de cobré para mol-
des usados en moldear vidrio. Se está de- Otro programa comenzado recientemen-
sarrollando y probando en servicio, en fá- te, Incluye dos proyectos en los que se
bricas de vidrio en Estados Unidos y Ca- trata de adaptar métodos electroforma-
nadá, una serie de aleaciones de cobre que dores a la fabricación de piezas de cobre
contienen elementos tales como níquel, tales como intercambladores de calor, con
aluminio, fierro y cobalto. Estas nuevas énfasis especial en el diseflo de radiado-
aleaciones tendrán todas las propiedades res para aplicación en automóviles. El
requeridas para dichas piezas fundidas no procedimiento electroformador es espe-
ferrosas: resistencia a la oxidación y al cialmente adaptable al cobre y sus alea-
choque térmico, buena conductividad tér- ciones desde el punto de vista de su elec-
mica, alta dureza y resistencia a la ten- troquimica.
sión.

Anualmente se usa alrededor de 25 mi-
Se prevé muchas ventajas en el uso del llones de libras de cobre en la Industria

cobre en moldes. Se puede llegar a cos- de la galvanoplastia. Si este programa
tos más bajos de producción por la ma- termina con éxito tendría el efecto de pro-
yor rapidez del moldeo (15% - 25% de au- teger y aumentar este mercado para el
mento), vida mejorada del molde (espe- cobre.
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Los programas restantes de INCRA in- PARTICIPACION DE LA INDUSTRIA
cluyen un "Programa de Corrosión", den- EN LA INVESTIGACION
tro del cual se está buscando métodos pa-
ra mejorar la resistencia del cobre a los Para guiar la futura investigación del

efectos corrosivos del agua. cobre hacia desarrollos realistas y venta-
Josos, más de 60 científicos e ingenieros
que representan a compañías que operan

La meta de otro programa es la de alea- en las industrias del cobre, eléctricas, qui-
ciones de cobre mejoradas; aquí estamos micas, de elaboración de metales, comu-
investigando la posibilidad de formar una nicaciones y componentes están sirviendo
aleación por dispersión endurecida, que en sub-comités del Comité Técnico de la
combine resistencia a la alta tempera- INCRA ,Aconsejan a INCRA en la selec-
tura y alta temperatura de recristaliza- ción de estudios susceptibles de desarro-
ción con buena conductividad eléctrica y llar usos del cobre con buenas posibilída-
térmica. des de mercado. Actualmente hay seis

sub-comités que funcionan en las siguien-
tes áreas: metalúrgica física, corrosión y

Los programas restantes incluyen es- electroquímica, conductores el é c tricos,
tudios de compuestos de cobre para el formación y unión de metales; metalur-
control de "smog" (neblina con humo) y gia de fundición y aplicaciones químicas.
fungicidas, y estudios fundamentales so-
bre la mecánica de las reacciones super- Este esfuerzo concertado de las indus-

fíciales del cobre y sobre los efectos de trías productoras y consumidoras de co-

la dislocaciones superficiales en las pro- bre para Jesarrollar nuevos usos del me-

piedades físicas del cobre y las aleacio- tal indica la dirección en que se está mo-

nes a base de cobre. viendo la industria del cobre. En los años
venideros continuará avanzando.

EL DIA EN QUE LA MINERIA PUEDA

PRODUCIR MAS, LAS INDUSTRIAS Y

EL COMERCIO DISPONDRAN DE UNA

MAYOR CANTIDAD DE DIVISAS
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WORE

SITUACION ESTADISTICA DE LOS PRODUCTORES MUNDIALES (>

La posición estadística de los producto- En cuanto a la producción de refinado,
res mundiales a fines de agosto fue recibí- nuevamente aumentó fuera de Estados
da con cierto desaliento por los sectores in- Unidos, en 6.038 tons., alcanzando a 181.519
teresados. Los stocks acusaron un alza de T. Esta tendencia también se acusa desde
60.413, llegando a 493.943 tons., el nivel más mayo de este año. En EE. UU. en cambio,
alto desde comienzos de 1958 (mayo). En disminuyó en poco más de 6.000 tons. En
este sentido, es necesario señalar que, este caso, la producción de refinado viene
dado el aumento normal en el consumo disminuyendo desde dicho mes de mayo.
desde esa fecha a esta parte, el volumen de
stocks necesario para un ritmo también En resumen, la posición estadística re-
normal de operaciones es necesariamente fleja una dirección positiva en la relación
mayor; de ahí que la mera comparación oferta demanda dentro del mercado nor-
con niveles anteriores no sea de mucho teamericano, mientras que con respecto al
valor práctico. Lo que si es importante en mercado europeo, la línea sigue una ten-
este caso, es la tendencia alcista en los dencia a la inversa.
stocks, que se viene registrando desde co-
mienzos de este alo.

Por su parte, las entregas a -fabricantes, FABRICANTES NORTEAMERICANOS
que representan un índice del consumo,
disminuyeron nuevamente en Europa, en Las cifras de fabricantes confirman lo12.651 tons. Esta tendencia también se anticipado por las de productores. Los
acusa en forma continua desde hace al- stocks disminuyeron casi 14.000 tons. a
gunos meses. En total, las entregas fuera 476.309 tons. El consumo efectivo aumentó
de EE. UU. durante los primeros 3 meses en 31.392 tobs. a 125.048. Este consumo du-
de este alo alcanzan a 1.408.597 tons., rante el período enero- agosto ha sido su-
comparado con 1.557.194 en el mismo pe- perior en 91.136 tons. al equivalente en
ríodo de 1961, a este respecto cabe desta- 1961, habiendo alcanzado a 1.019.298 tons.
car que la baja progresiva se inicia clara- Las nuevas órdenes subieron en 28.750
mente solo a partir de mayo. En todo ca- tons. a 120.489 T. Fueron, sin embargo, in-
so, estas cifras sirven para comprobar la feriores en 10.000 T. a las anotadas en el
debilidad de la demanda en Europa. mismo mes de 1961.

Las entregas a fabricantes norteameri-
canos aumentaron en 7.662 tons. en agos-
to, habiendo alcanzado a 113.053 tons, ci-
fra en todo caso, la más baja desde di-
ciembre, 1961. (*) Fuente: Departamento del Cobre.

í



ESTADISTICAS DE PRODUCTORES A FINES DE AGOSTO DE 1962

(Cifras en T. C.)

EN ESTADOS UNIDOS

Producción de Blister Producción Entregas a Stocks

Período Primaria Secundaria Total Refinado fabricantes Productores

1958 1.008.170 131.294 1.139.464 1.446.540 1.179.460 80.722
1959 805.875 121.462 927.337 1.221.612 1.312.328 64.763
1960 1.139.943 141.301 1.281.244 1.675.390 1.279.245 139.272

1961 1.180.687 135.335 1.316.022 1.679.362 1.425.535 79.755
Agosto 86.316 9.254 95.570 145.861 121.484 95.177
8 meses 759.251 87.948 847.199 1.122.609 937.651 95.177

Agosto 99.074 12.689 111.763 143.115 113.053 115.755
8 meses 842.059 117.072 959.131 1.214.209 1.034.355 115.755

FUERA DE ESTADOS NIDOS

1958 1.705.242 7.402 1.712.644 1.364.568 1.738.988 181.822
1959 2.054.579 13.121 2.067.700 1.705.045 1.660.698 228.243
1960 2.386.835 31.052 2.417.887 2.P21.969 2.327.021 288.510

1961 2.438.630 22.364 2.370.994 2.025.006 2.328.355 332.479
Agosto 170.122 1.815 171.937 142.356 169.142 329.735
8 meses 1.568.828 14.743 1.583.571 1.350.942 1.557.194 329.735

1962
Agosto 202.533 2.810 205.343 181.519 145.879 378.188
8 meses 1.590.131 20.055 1.610.186 1.281.437 1.408.597 378.188

TOTALES COMBINADOS

1959 2.713.412 138.696 2.852.108 2.811.108 2.918.404 262.544
1959 2.860.454 134.583 2.995.037 2.926.657 2.973.026 293.006
1960 3.526.778 172.353 3.699.131 3.967.359 3.606.766 427.782

1961 3.529.317 157.699 3.687.016 3.704.368 3.753.890 412.234
Agosto 256.438 11.069 267.507 288.217 290.626 424.912
8 meses 2.328.079 102.691 2.430.770 2.473.551 2.494.845 424.912

1962
Agosto 301.607 15.499 317.106 324.634 258.932 493.943
8 meses 2.432.190 137.127 2.569.317 2.495.646 2.442.952 493.943

Fuente de Información: Copper InstItute.
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SITUACION GENERAL DEL MERCADO Desde el 14 de agosto se encuentra ce-
rrada la planta manufacturera de Cerro

Durante el último mes transcurrido has- Copper & Brass Co., ubicada en St. Louis
ta la fecha, la tendencia en el mercado del (cap. anual, 40.000 tons.).
cobre ha sido hacia una mayor firmeza, lo La refinería de Anaconda en Perth Am-
que se ha hecho notar en la progresiva dis- boy dejó de trabajar durante 6 días, por
minución del descuento vigente en los pre- efectos de una huelga (cap. mensual, 20.000
cios que se pagan en el continente europeo T.).
respecto de la cotización de la Bolsa de c) Por otra parte, los intentos de soca-
Metales de Londres, que es la referencia var la acción estabilizadora de los produc-
habitual para las transacciones dentro de tores en el LME han fracasado. Hubo un
ese mercado. En la actualidad, dicho des- periodo, (junio, julio) en que la afluencia
cuento fluctúa entre £3 y £1. Hace un mes de cobre a la Bolsa de Londres se íncre-
alcanzaban hasta £5, con un mínimo de £3. mentó en forma espectacular, llegando a

más de 3.500 tons. semanales, hecho que
A este hecho contribuyen los siguientes hizo dudar acerca de la capacidad finan-

factores: ciera de los productores para seguir sos-
a) Anuncios de nuevas reducciones de teniendo el precio. Sin embargo, éstos con-

producción, como fue el caso de Kenne- tinuaron en esta tarea y hoy, la afluencia
cott, que indicó que a partir de mediados de metal a las bodegas del LME han dis-
de septiembre reduciría en un 10%. Esta minuido a alrededor de 1.000 tons, sema-
decisión representa una menor producción nales. Los stocks de la Bolsa alcanzan ni-
de 3.600 tons. en EE. UU. y de 1.500 tons. veles perfectamente razonables 12.099 tons.
en Chile. (10.549 de electro y 1.550 de ref. a fuego).

Luego, Phelps Dodge Corp. anunció que Todo lo anteriormente expuesto permi-
,rebajarla la suya en un 4% adicional, des- te suponer que el precio debe mantenerse
de septiembre. Esta empresa, la 2'L en im- al nivel actual durante los próximos me-
portancia dentro de EE. UU., había anun- ses, gracias al apoyo de los productores.
ciado en Junio una reducción de un 6% en
su producción. El 10% vigente hoy repre- El alza inusitada de 10s. en la posición
senta 2.300 tons. menos de producción contado, ocurrida el 19 de septiembre, obe-
mensual. deció a coberturas técnicas de vendedores

International Nícke1 Co., de Canadá, ín- que habían esperado realizar diferenciasIntrntinalNlke Co, e anaá,in de precios.

formó, por su parte, que reduciría en un
13% su producción de níquel debido a las El margen entre el precio para entrega
actuales condiciones del mercado de ese inmediata y la posición a 90 días ha venl-
metal. Esto implica, automáticamente, una do disminuyendo lenta pero constante-
disminución en la producción de cobre de mente (backwardation), lo que sin duda

esa compañía del orden del 10%. es el resultado de los anuncios de reduc-
b) Las huelgas en diversos centros pro- ción de producción.

ductores han contribuido por su parte a Sin embargo, a pesar de la relativa ma-
reducir la oferta de metal, yor firmeza señalada, las perspectivas no

son muy optimistas, pues básicamente, la
Desde el 16 de Julio se encuentra para- demanda se mantiene floja, especialmen-

lizada la mina de Berkely (Anaconda) en te en el mercado europeo.
Montana, lo que ha significado una me-
nor producción de 5.200 tons. (31.000 tons. Elame de asi 80 m os e os
anuales. stocks de refinado en manos de producto-

La mina de Toquepala (outhern Peru) res mundiales no puede atribuirse total.
se mantuvo cerrada durante 38 días, has- mente a cobre necesario para sus p1pell-
ta el 17 de septiembre. La pérdida en pro- nes, sino que también corresponde a me-
ducción fue superior a las 12.000 tons. tal acumulado sin vender, el que gravita

sobre el mercado, haciendo perder interés
La refinería de Ndola, Rhodesia del Nor- al consumidor, quien, frente a la abun-

te, estuvo en huelga durante 10 días, has- dancia de abastecimiento y estabilidad de
ta el 17 de septiembre (cap. anual 110.000 precios, ha preferido traspasar al produc-
T.). tor el problema de financiar stocks.
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Por otra parte, hay empresas consumi- Rhodesia del Norte. Se calcula que en 5
doras europeas que han solicitado poster- años se llegará a una producción anual de
gar entregas presupuestadas para el 49 25.000 tons. La inversión será del orden
trimestre de 1962 al primero de 1963. Este de los £71/2 millones y el 65% será de cuen-
hecho corrobora la holgada situación de ta del R. S. T. (American Metal Clímax
este sector en materia de existencias.' controla, a su vez, el 43,5% del R. S. T.).

A lo anterior agréguese, como sintomá-
tico, el ritmo a que se efectúan las con- Ventas norteamericanas a la India
trataciones a largo plazo para entregas
durante 1963, 1964, 1965, el que es marca- Varias firmas privadas de India han co.
damente inferior al existente a esta fecha locado órdenes en el mercado norteame-
en 1961, en que s. habla comprometido un ricano, haciendo uso de créditos concedi-
volumen varias veces superior al actual. dos por EE. UU. al gobierno de ese país.
Todo esto sugiere extrema cautela de par- Las últimas compras, según cálculos ex-
te del sector consumidor, quien, a la abun- traoficlales fueron de un mínimo de 5.00
dancia de abastecimientos ve sumarse hasta un máximo de 8.000 tons. de cobre.
cierta presión bajista en la actividad eco- Las transacciones se realizan tomando la
nómica general. Esta tendencia, por lo de- cotización del LME como base de precio,
más, se viene anunciando desde comien- más un premio, que se calcula hasta en
zos del año en curso. un máximo de £3/ton. En sectores comer-

ciales se estima que las compras efectua-
das por representantes de India durante el

INFORMACIONES DE INTERES EN mes de agosto alcanzaron a casi 20.000
RELACION CON EL COMERCIO DEL tons. Una parte importante de dichas com-

COBRE pras las efectuó el India State Trading
Corp., también sobre la base LME más un

Empresas manufactureras de cobre conde- premio, que fluctuó entre £1 al tratarse de
nadas en virtud de la Ley Antimonopolios lotes de 3.500 tons. y £3 l7s. 6d. por lotes

de 500 tons. Compraron además, 2.000 tons.
Un Jurado Federal condenó, el 12 de de ref. a fuego y en este caso no se pagó

septiembre a once corporaciones y a siete premio alguno.
personas por actuar mediantes acuerdos
para fijar y estabilizar precios de venta de
tubos y cañerías de cobre y aleaclones, en
Estados Unidos durante el periodo trans- LAS PROYECCIONES PARA EL CONSU-
currido entre 1956 y 1961. MO DE ENERGIA ELECTRICA EN

Las ventas realizadas por estas empre- FRANCIA
sas corresponden al 90% de esta clase de
transacciones en Estados Unidos. Fueron
especificamente acusadas de realizar reu- Fuente: Semanario Económico
niones secretas entre si con el objeto de "La Vie Francaise" N9 904-21-9-62
llegar a acuerdos en materia de precios.

Las personas individuales Incluidas en Las proyecciones del consumo de ener-
la acusación son ejecutivos de esas em- gía eléctrica francés son analizados a tra-
presas. vés del Plan de Desarrollo de Cuatro Años

que fija los objetivos fundamentales en lo
Nuevas inversiones que a generación de energía eléctrica se

refiere, y a través del Plan de Inversiones
Pefñarroya ha formado empresa destina- de la Sociedad "Electricité de France" que

da a explotar un yacimiento de cobre en cubre el período 1962-1965.
Mauritania. El mineral es de un promedio En 1961, Electricité de France produjo
de 2,9% de ley. El proyecto contempla la el 75% (28.600 millones KWH) de la ener-
producción de alrededor de 400.000 tons. gia hidráulica generada en ese país, el
de mineral anuales. 49,6% (19.000 millones de KWH) de la ener-

El Rhodesia Selection Trust anunció que gla térmica, y distribuyó el 94% (12.900
se Iniciarían los trabajos de desarrollo del millones de KWH) de la energía consumi-
mineral de Chambishí, cerca de Kitwe, en da en baja tensión.



Sus, planes de inversión se encuadran Hemos creído de interés destacar esta
totalmente dentro de los objetivos del Plan cifras especificas que contemplan plans
Nacional de Cuatro Afos, haciendo eso sí en ejecución frente a la relación relativa-
distinción entre los objetivos particulares mente directa que existe entre el consu-
de venta en alta y baja tensión. mo de energía eléctrica y el consumo de

cobre. Más aún cuando estas cifras corres-
En alta tensión la tasa de crecimiento de pondan a Francia, uno de los paises Inte-

las ventas previsto es del 9,4% anual grantes de aquélla Gran Potencia Econó-
(1962-1965), cifra que se compara con un mica en rápido desarrollo que representa
7,3% anual de promedio entre 1950 a 1960. el Mercado Común Europeo.
En especial se tratará de intensificar la En efecto, de acuerdo con las estadísti-
venta en aplicaciones electrotérmicas dan- cas metálicas publicadas por la Cía. Me-
do tarifas preferenciales para los períodos tallgesellschaft, el desarrollo del conu-
de baja demanda. mo aparente de cobre en Francia durante

la década recién pasada ha sido la si-
En baja tensión, la tasa media de cre- guiente:

cimiento es del 11% anual (1962-1965), ci-
fra que se compara con un 8,3% para el pe-
ríodo 1950-1960. Aún considerando esta ta- Año Consumo en T.M. x 100
sa de crecimiento, que considera no sólo el
aumento del consumo por abonado sino 1951 129,5
también el aumento del número de abo- 1952 152,3
nados, el consumo medio anual por abo- 1953 84,2
nado no será más que 800 KWH, cifra pro- 1954 155,7
medio ya alcanzada por Alemania Occi- 1955 172,6
dental en 1959. (En Francia: 535 KWH en 1956 165,0
1959; 600 KWH en 1961). 1957 191,4

1958 1.97,8

En este rubro se contempla un fuerte 1959 161,8

aumento en los consumos domésticos y no 1960 206,4

domrésticos, con un aumento substancial en
el poco explorado mercado de la cqlefac-
ción y servicios de agua caliente obtenl- Finalmente, y para dar una Idea de la

dos por energía eléctrica, proporción que significa el consumo de co-
bre en los usos eléctricos, citaremos las es-

En cuanto a la aplicación de artefactos tadisticas del International Wrought Non

eléctricos de uso doméstico, se espera que Ferrous Metals Councll para 1961.
un 7,5% de los hogares posean cocina eléc- La distribución del consumo de cobre
trica; un 55% refrigeradores; un 8,5% má- anotado por esta fuente seria la siguiente
quinas de lavar y un 21,5% calentadores (1961):
de agua eléctricos.

T. M. % del tta

En consecuencia, y de acuerdo con estos
p,anes, se prevee que el consumo de ener- Alambres 141.850 72
gia eléctrica en Francia, se duplique den- Secciones y Perfiles 11.640 6
tro de poco más de 8 años. Planchas y Flejes 14.157 7

Tubos 27.678 15
También es interesante hacer notar que

los aumentos en el consumo de electrici- Total 195.325 100
dad son mucho mayores que los aumentos
de los consumos energéticos totales. En
efecto, la electricidad en el periodo 1950-
1960 pasa de significar el 15% del consu- LA SITUACION EN EL CONGO
mo energético total a 20% de éste en 1960.
Para 1965 se espera que su incidencia sea Antecedentes generales.- Quienquiera
del 25%. comprender los factores en Juego en el



4á44 É LET I N m I ~ ÉI <f

Congo y darse cuenta del grado de arraigo rios coloniales. Hubo casos de resisteliclá
de los intereses europeos alli, tendrá que armada, en otros el proceso fué lento pero
remontarse históricamente a casi un siglo desarrollado con cierta planificación, co-
atrás. mo el de las antiguas colonias inglesas

que gradualmente van cambiando de
Las deliberaciones de diferentes estados "status" dentro de la "Comunidad Britá-

alrededor de los asuntos africanos no son níca de Naciones". Bélgica adelantó la fe-
sólo cosa de hoy. Los problemas interna- cha de otorgamiento de la independencia
cionales derivados de la explotación y Co- del Congo, cuya vida de Estado libre y so-
Ionización de Africa obligaron al Rey Leo- berano se Inició el 19 de julio de 1960. La
poldo II de Bélgica a convocar la "Confe- declaración da la independencia fue el
rencia Geográfica de Bruselas", con el punto de partida para la retirada de gran
objeto de organizar la explotación del con- parte de los hombres que tenían a su car-
tinente africano y terminar con el tráfico go tareas de gobierno. El clima de ínesta-
de esclavos de ese origen. De allí nació, en bílidad política a que esto dio lugar trajo
1878, la "Asociación Internacional del consigo, a su vez, una enorme fuga de ca-
Africa". Una rama de ésta se diferenció pitales de esta región.
como "Comité de Reconocimiento del Alto
Congo", todavía con fines manifiestamen- Secesión de Katanga.-El 11 de julio de
te exploratoríos, para pasar luego a ser la, 1960, casi inmediatamente después de de-
"Asociación Internacional del Congo", que clarada la independencia, Moisé Tshombe,
se constituyó a si misma en estado dife- dirigente político de Katanga, anunció que
renclado. La rivalidad europea por el do- esta provincia se constituía a si misma
minio del Congo se acentuó ante este he- como un estado independiente. En la Re-
cho consumado, planteado por Bélgica. pública del Congo se hizo cargo del Go-
Francia y Alemania llamaron a una Con- blerno Patricio Lumumba, en calidad de
lerencia Internacional en Berlin, en Primer Ministro, a quien Tshombe acusó
1884/5. En esta ocasión, el Rey Leopoldo de "comunista".
obtuvo el reconocimiento norteamericano
para este Estado, así como el de 15 países Posteriormente, Lumumba fue asesina-
más. Se firmó entonces, un Tratado de do.
Berlin, que pretendía hacer del Congo un
estado internacional, pero, gradualmente, Dado el paso de la secesión ya no se
todos los cargos administrativos y de go- volvió atrás. El nuevo Estado creó un ejér-
bierno fueron llenándose eSclusivamente cito propio, acuñó monedas, etc.
por belgas. Luego, los intereses británicos Frente a la grave Situación planteada,
(Tanganyka Concessions Ltd.) fueron au-(Triadogpaa Ceplorsionstetiueronte los líderes de las distintas tribus congole-la riquezad potencial de Katanga. El descu- sas convocaron a una conferencia que tu-bniqeaoto ncial de anes. mdes- vo lugar el 6 de marzo de 1961, en Tana-
briminto de grandes riquezas mineras narive, Madagascar. En esta ocasión,
provocó la formación de una sociedad in- Tshombe propuso la formación de una
tegrada por "Tanganyka Concession" y el Confederación de provincias del ex Con-
banco belga Societé Génerale de Belgique, go belga, en la cual cada una mantendría
destinada a explotar estas riquezas y que cierta autonomía. Dicha proposición fue
se llamó "Unión Minera del Alto Katan-
ga". Los intereses belgas y británicos se
hicieron cargo de una enorme riqueza mi- Se realizó luego, en Abril, en Coquilhat-
nera: cobre, cobalto, estaño, plomo, zinc, ville, Congo, una segunda conferencia des-
y por último uranio, cuya importancia ad- tinada a definir y adoptar el acuerdo de
quirió caracteres dramáticos durante la Tananarive. Durante la misma, y aparen-
última guerra mundial. Bastadestacar que temente debido a diferencias con las Na-
Bélgica vendió a EE. UU. toda su produc- ciones Unidas, Tshombe se retiró, lo que
ción de uranio del Congo. motivó su arresto por parte del Gobierno

A fin de esta segunda guerra mundial, Central. En resumen, luego de dos reunio-
se produjo un fenómeno de trascendental nes provocadas por dirigentes congoleses
importancia: el fin de los grandes Impe- para solucionar el problema de la unidad
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nacional, se encuentran como al comien. Tshombe respondió aceptando esta pro-
zo: aún vignte la secesión de Katanga. posición, el día antes del plazo fijado por

la N. U.: "ésta constituye la base de un
El 21 de noviembre de 1961, las Nacio- acuerdo aceptable, que esperamos sea só-

nes Unidas autorizaron la intervención lida y nos conduzca por la ruta de la ver-
armada para terminar con dicha secesión. dadera República del Congo".
Esto significó el estallido de una sangrien-
ta lucha dentro del territorio.

Esta decisión produjo, naturalmente,
gran alivio en los sectores interesados. ATampoco la intervención armada de las este efecto citamos a continuación las pa-

Naciones Unidas solucionó el problema, labras del último informe del Secretario
pues en definitiva, Tshombe se limitó a General de la N.U., en que describe la tra-
prometer que estudiaría la posibilidad de yectoria de Katanga durante el último
reintegrarse al Gobierno Central. afio: "Hacen gestos conciliatorios que no

conducen a resultado práctico alguno ca-
da vez que aumenta la presión internacio-Hasta la facha, el asunto sigue pen- nal, mientras que, al mismo tiempo, per-

diente. Las tendencias secesionistas de siguen con más ahinco sus objetivos se-
otras provincias congolesas constituyen cesionistas".
otro hecho de sombrías perspectivas. En
este caso se encuentra la Provincia Orien-
tal, capital Stanleyville, lugar de residen- La reciente aceptación por parte de
cia de Antoine Gizenga, sucesor de la l- Tshombe del plan de la N.U. estaba re-
nea lumumbista, y la provincia de Kasai, dactada en un lenguaje más bien equivo-
vecina le Katanga y rica tn reservas mi- co y todavía no es tiempo de evaluar sus
nerales, especialmente diamantes. En este perspectivas Aparentemente accedió a
sector se concentra la residencia baluba. participar al Gobierno Central de las uti-

lidades recibidas por concepto de las ex-
plotaciones mineras, pero esto no podrá

El orden del país se mantiene gracias a juzgarse como una realidad mientras el
la permanencia de alrededor de 15.000 sol- dinero no llegue efectivamente a Leopold-
dados de la N.U. Sin embargo, esta situa- ville. La verdad es que todos están a la
ción no puede subsistir indefinidamente, espera de un testimonio práctico de la
debido a que el organismo internacional no sinceridad de esta actitud conciliadora, lo
puede seguir afrontando el gasto que la que será evidente cuando se planteen las
mantención de esta tropa le representa. discusiones sobre los detalles de la nueva
Por otro lado, el país, como totalidad, ne- constitución federal, si es que dicha dis-
cesita de las entradas de su provincia más cusión llega a materializarse.
rica y, en la actualidad, funciona sólo
gracias a la ayuda externa. Todo esto ha
llevado a U Thant, Secretario General de ¿Qué significación tiene, en última ins-
la N. U., a proponer al gobierno de Ka- tancía, este largo suceder de intenciones y
tanga un plan de unificación del Congo, esfuerzos por un lado, tramitaciones por
especificando que, de no aceptarlo, se le otro, adornado a intervalos con violencia
aplicarán presiones económicas, como seria y guerra?
el bloqueo a sus exportaciones, para citar
un ejemplo.

A dos afíos de declararse la independen-
cia del Congo Belga, existe un gobierno

El Plan contempla un Gobierno Federal reconocido internacionalmente. El Presi-
que controlaría las relaciones exteriores, dente es Joseph Kasabubu y Cyril Adoula
defensa, finanzas públicas y comercio. Los su Primer Ministro, este último ha demos-
estados federales tendrían autonomía para trado grandes disposiciones para negociar
cobrar impuestos, controlar la inmigra- con la facción disidente. Dicho sector en
ción y comunicaciones, cambio, ha postergado una decisión.
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Cartas Metalogénicas

La carta metalogénica de un país es la tar geográfico han sido correlacionadas
expresión gráfica de la ubicación de sus con el Mapa Geológico de Chile a esca-
yacimientos metaliferos y no metálicos la 1:1.000.000 confeccionado por el Ins-
más importantes o más significativos, en tituto-de Investigaciones Geológicas y pu-
relación con la litología, la tectónica y blicado en 1960, vertiéndolas a la nueva
las facies magmáticas presentes. La in- escala 1:1.500.000.
terpretación de tales informaciones, con-
juntamente con las características estruc- En beneficio de una mayor claridad de
turales y mineralógicas de los yacimien- dibujo y comprensión, y siempre que pre-
tos mismos, proporciona el instrumento sentan un mismo significado metalogéni-
adecuado para conocer debidamente la co aparente, dos o más unidades del ma-
génesis de los depósitos mínerales y las pa geológico han sido reunidas en una
leyes a que ha obedecido su formación, sola.

El conocimiento así obtenido puede ser En el futuro, la carta metalogénica se-
vital para apreciar el valor de un yaci- rá completada con la superposición de
miento determinado y para seleccionar las aquellas estructuras más características o
áreas merecedoras de exploraéíón geoló- más importantes desde el punto de vista
gica económica en detalle. de la metalogenia, cuyo conocimiento se-

rá fruto de la compilación de la Carta
No es sorprendente, por tanto, que des- Tectónica de Chile, actualmente en pre-

de un comienzo esta materia haya sido paración.
objeto de atención preferente por parte
del Instituto de Investigaciones Geológi- La primera impresión de la Carta Me-
cas. En efecto, los trabajos destinados a talogénica de Chile se encuentra ya prác-
la compilación de la Carta Metalogénica ticamenta terminada y pronto será del
de nuestro país fueron iniciados hacia dominio del público. La publicación com-
1958. pleta comprenderá un catálogo con las

informaciones geológicas y mineralógicas
Se comenzó por ubicar geográficamen- más importantes de los yacimientos y una

te los dipósitos minerales que justifica- discusión sobre las diferentes épocas y
ban su incorporación al Mapa Metalogé- provincias metalogénicas d e t e rminadas
nico. Para ello se utilizaron, en primer mediante la Interpretación de esta Car-término, las hojas a escala 1:250.000 de ta Metalogénica. Es oportuno recordar que
la Carta Preliminar del país, preparada se entiende por épocas metalogénicas
por el Instituto Geográfico Militar, como aquellos períodos geológicos durante los
también otros mapas a mayor escala y las cuales la depositación de metales fué más
fotografías aéreas a escala aproximada pronunciada: y por provincias metalogé-
1:65.000. Estas informaciones de carác- nicas, las regiones especificas que se ea-
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racterizan or intensas concentraciones co de Sudamérica, lo que permitirá vi-
de ciertos metales o asociaciones de me- sualizar la distribución continental de la
tales afines. Mineralización. Se estima que este pro-

yecto será de gran provecho para todos
Asignándole su justo valor a la Meta- los países envueltos ya que permitirá pla-

logenia y a sus derivaciones prácticas, los nificar con una base científica la explo-
Congresos' Geológicos Internacionales han ración de sus recursos minerales.
promovido la formajión de una Comisión
de la Carta Geológica del mundo, de ca- Durante el desarrollo del XXI Congre-
rácter parmanente. Como parte integran- so Geológico Internacional, realizado en
te de ésta, funciona una Subcomisión que Copenhague en 1960, se llevaron a cabo

varias reuniones de la Subcomisión indi-
cada, en las cuales se intercambiaronfue creada por decisión del XX Congre- ideas sobre los diversos métodos ensaya-so Geológico Internacional celebrado enMéso e 19, yntcuycipresidenteraes el dos para expresar las relaciones entre laM éx co en 1956, y cuyo presidente es el d s r b c 0 a l s y c m e t s y l s c rdistribución de los yacimientos y las car-

sefor William D. Johnston, Jr. del Ser- tas geológica y tectónica de cada país.
vicio Geológico de los Estados Unidos.
Por iniciativa del señor Johnston, fué de-
signado Vicepresidente de dicha Subco- En diciembre del presente año, en Pa-
misión para Sudamérica el señor Carlos rís, se llevará a cabo una convención ple-
Ruiz, Director Ejecutivo del Instituto de naria conjunta de la Comisión y de la
Investigaciones Geológicas. La función Subcomisión de la Carta Metalogénica del
primordial del Vicepresidente es estimu- Mundo, en el transcurso de la cual los
lar la compilación de Mapas Metalogéni- diferentes países podrán relatar el esta-
cos de cada uno de los paises de Améri- do d esus respectivos trabajos de compl-
ca del Sur, a la misma escala adoptada lación de las cartas metalogénicas y dar
para las cartas geológica y tectónica na- a conocer sus ideas sobre el "modus ope-
cionales, 3 de la combinación de ellos lle- randí" para preparar las Cartas MetalQ-
gar a confeccionar el Mapa Metalogéní- génias Continentales,
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Influencia- de las fundiciones Paipote y
Ventanas en la producción Minera

PRODUCCION TOTAL DE COBRE DE LAS MINERIAS PEQUEÑA Y MEDIANA,
ANTES DE ENTRAR EN OPERACION LA FUNDACION DE P 41 P O T E Y PRO-

DUCCION ACTUAL.

La Fundición de Paipote se puso en ducción actual, se han considerado los
marcha en Enero de 1952, iniciándose la años 1959 y 1960, por no haberse publica-
compra para su abastecimiento en el año do aún la estadística del año 1961.
1951. Por este motivo, para fijar la pro- El Incremento principal de la produc-
ducción cuprera anterior, se ha tomado ción cuprera de las Minerías Pequeña y
el promedio correspondiente a los años Mediana, corresponde a la Provincia de
1949 y 1950. Atacama, que constituye su principal zo-

Para determinar los valores de la pro- na de atracción.

PRODUCCION CUPRERA DE LA PE QUEÑA Y MEDIANA MINERIA

ANTERIOR: ACTUAL:
Promedio 1949/50 Promedio 1959/60

Cobre Fino. Porcnt. Indice. Cobre Fino. Porcnt. Indice
Tons. % ' Tons. %

Prov. Atacama 1.434 9,6 100 18.596 35,5 12.968
Resto del País 13.552 90,4 100 p3.950 64,6 2.505
Total del País 14.986 100,0 100 52.546 100,00 . 3.506

Los minerales incluidos en esta produc- sid,era la producción total del País, dicho
ción, comprenden también los productos aumento alcanza a 3,5 veces.
de baja ley no exportables, que se agre- La producción cuprera de la Pequeña
gan como fundent2s para completar la y Mediana Minerías en la Provincia de
carga del horno de Paípote y que por lo Atacama, representa, actualmente, más
tanto, no se producían antes de instalar- del 35% de la producción total del país;
se esta Fundición. Los finos de cobre co- mientras que, anterlormante, representa-
rrespondientes a estos productos, repre- ba alrededor del 10%.
s2ntan aproximadamente un 5% de la Se adjunta un cuadro con la produc-
producción cuprera actual de la Provín- ción cuprera de los años 1949, 1950, 1959 y
cia de Atacama. 1960, clasificada en minerales y concen-

De la información estadística anterior, trados, incluyéndose entre estos últimos

se desprende que en el período de 10 años precipitados y cementos que se obtienen

comprendido, la producción de finos da en pequeñas plantas de tratamiento. Sa

cobre de la Minería Pequeña y Mediana indican también los finos respectivos de

de la Provincia de Atacama, ha aumen- oro y plata contenidos en dichos produc-

tado en casi 13 veces respecto de los fí- tos.

nos qua se producían con anterioridad a Estimación del aumento de producción por
la puesta en marcha de la Fundición de funcionamiento de la Fundición
Paipote. Durante el mismo lapso, los fi- Ventanas
nos de cobre también de las Minerías Pe-
queña y Mediana en el resto del País, han El aumento próximolde la producción
aumentado en sólo 2,5 veces. SI se con- de las Minerías Pequeña y Mediana por
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Influencia directa de la Fundición Ven- Se ha previsto también la producción
tanas, se ha previsto en base a los mine- de concentrados de cobre que se obten-

rales de cobre y fundentes, que no son drán en la Planta de Flotación que la
Empresa Nacional de Minería está próxi.-

exportables y que podrán producir las mi- m.a Naa e aido, estbleci-
ma a Instalar en Cabildo, establecimien-

nas vecinas para ser fundidos directamen- to que desarrollará la producción de mi-
te en Ventanas. nerales de baja ley de la zona.

AUMENTO DE PRODUCCION POR INFLUENCIA FUNDICION VENTANAS

Productos Cobre Fino

Tons./año
Minerales y fundentes para ser tratados dir2ctamente en Ventanas ... 4.300
Concentrados de la Planta Cabildo ................................. 2700

Aumento producción anual por influencia Fundición Ventanas ........ 7.000

PRODUCCION CUPRERA DE LA PEQUEÑA Y MEDIANA MINERIAS

1-~ANTES DE LA OPERACION
DE LA FUNDICION PAIPOTE

Peso Cobre fino Oro fino Plata fina
Afio Producto Tons. Tons. Grs. Kgs.

a) En la Prov. de Atacama:

1949 Minerales ....... 4.881 533 18.504 286
Concentrados .... 5.610 1.254 30.924 710

Suma ...... 10.491 1.787 49,428 996

1950 Minerales ............ 5742 476 58.406 197
" Concentrados . . . . - 3.155 607 36.096 160

Suma ...... ... 8.897 1.083 92.502 357

Promedio 1949/1950
Minerales 5..... 5,312 504 37.455 242
Concentrados 4.382 930 33.510 435

9.694 1.434 70.965 677

b) En todo el país:
1949 Minerales ....... 14.812 2.248 55.771 1.134

Concentrados . . 42.211 13,447 53.104 741

Suma .. 57.023 15.695 108.875 1.875
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1950 Minerales ..... 10.453 1.365 96.962 661
Concentrados 42.877 12.913 48.807 160

Suma ..... 53.330 14.278 145.769 821

Promedio 1949/1950
Minerales ..... 12.632 1.806, 76.367 898
Concentrados . . . 42.544 13.180 50.956 451

Suma ....... 55.176 14.986 127.323 1.349

2.-A C T U AL

a) En la prov. de Atacama:

1959 Minerals . . . . 81.071 5.717 130.968 2.917
Concentrados . . . 17.943 15.022 125.938 1.537

Suma ........ ... 129.014 20.739 256.906 4.454

1960 Minerales ..... 71.886 5.718 116.530 3.009
Concentrados . . . 28.749 10.736 144.063 2.051

Suma ...... 100.635 16.454 260.593 5.060

Promedio 1959/1960
Minerales ....... 76.478 5.717 123.749 2.963
Concentrados . . 38.346 12.879 135.001 1.794

Suma ...... 114.824 18.596 258.750 4.757

b) En todo el país:
1959 Minerales ..... 96.538 8.038 171.335 4.081

Concentrados . . 136.948 41.183 343.862 2.852

Suma ........ ... 233.486 49.221 515.197 6.933

1960 Minerales ....... 86.563 7.935 151.151 3.990
Concentrados 157.742 47,936 418.212 3.305

Suma . . . . . . 244..305 55.871 569.563 7.295

Promedio 1959/1960
Minerales ....... 91.551 7.986 161.243 4.035
Concentrados . . 147.345 44.560 381.037 3.079

Suma ........ ... 238.896 52.546 542.280 7.114
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Actas del Consejo General de la
Sociedad Nacional de Minería

SESION NO 1.264, EN 25 DE OCTUBRE DE 1962. ASISTENCIA DEL SEÑOR MINIS-

TRO DE MINERIA, DON JOAQUIN PRIETO CONCHA. PRESIDENCIA DE DON

HERNAN VIDELA LIRA

En 25 de octubre de 1962, a las 18.55 ho- II.-CUENTA.-1).-De una solicitud de
ras se reunió el Consejo General de la So- incorporación de don Joaquín Figueroa,
ciedad Nacional de Minería. Presidió don de Cerro Corporación C9.
Hernán Videla Lira y aisstieron el sefior
Ministro de Minería don Joaquín Prieto 2).-De una carta dirigida al ex Segun-
Concha, el Vicepresidente de la Sociedad do Vicepresidente de esta Sociedad don
don Francisco Cuevas Mackenna y los si- José Miguez de Soto, en que se le agrade-
guientes consejeros, Pedro Alvarez, Julio cen los servicios prestados a la Institu-
Ascul, Rolf Behncke, Fernando Benitez, ción mientras ocupó un cargo en la Me-
Roque Berger, Ernesto Brown, Alberto sa Directiva.
Callejas, Ricardo Fritis, Manllo Fantiní,
Renán Fuentealba, Jorge Herreros, Jorge 3).-De una carta de la Asociación Mi-

Hidalgo, Santiago Jorquera, José Maza, nera de Illapel, en que da a conocer la nló-
Juan Marcó, Rodolfo Michels, Augusto mina del Directorio de la Institución re-

Millán, Bartolomé Marré, Horacio Melén- cientemente elegido.
dez, Juan A. Mediano, Alberto Moreno,
Belisario Maureira, Alejandro Noemí, 4).-De una carta dirigida al seflor Al-

Carlos Neuenschwander, Antonio Ortú- calde de Putaendo dándole informaciones

zar, Julio Pefaur, Hernán Rojas, Oscar acerca de cómo se constituye una Asocia-

Ruiz Tagle, Jorge Salamanca, Antonio ción Minera.

Schwarze, Alberto Sotta, Carlos Schloss, 5).-De una comunicación al Banco
Hugo Torres y Jorge Wenderoth. Excusa- Central de Chile sobre el Impuesto adio-
ron su inasistencia los señores Jorge Al-
dunate, Beltrán Amenábar, Máximo Co- nal de 30% al azufre.

rral, Vicente Echeverría, César Fuenzalí, 6).-De una carta de la firma afiliada
da, Pablo Gondonneau, Adolfo Lesser, Do- Salí Hochschild S. A. en que informa a la
mingo Mongillo. Actuó de Secretario el Sociedad de que en vista de que ha podi-
Secretario General don Mario Muñoz Guz- do importar una partida de azufre, está
mán. en condiciones de reajustar sus tarifas

para compra de minerales oxidados de co-
r.-ACTA,-La N. 1.263 correspondiente bre comprendidos entre un 3,5 y un 5,5%

a la sesión celebrada el 27 de septiembre de cobr2 soluble en una cifra promedio de
de 1962 quedó pendiente. 16,5%.
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7).-De una carta de la Asociación de vería las aspiraciones de los mineros deProductores de Azufre en que pide la in- obtener mejoramiento en las tarifas de
tervención de la Sociedad para que se ENAMI, y al mismo tiempo obtener un pa-
aclare la glosa para la internación de au- go más oportuno por los productos que letoclaves, a fin de que estas queden com- entregan a la referida empresa y solucio-
prendidas entre la maquinaria para la mi- nes para diversos problemas que afectan
nerla, a la minería del hierro, cuyos anteceden-

tes la Sociedad pondrá en manos del se-8).-De un oficio del Ministerio del Tra- ñor Ministro para que sean por él consí-
bajo y Previsión Social en que pide se derados. Los muchos- aflos que ya conozco
envíe terna para el cargo de representa.- al señor Ministro -agregó-- me hacen es-te de la Sociedad en el Consejo de Segu- tar seguro de que contaremos con su be-
ro Social, ya que el periodo de la persona nevolencla y su beneplácito. Estamosque actualmente ocupa este cargo expira ciertos -dijo el señor Videla al término
el próximo 11 de Noviembre. de sus palabras- de que cuando los de-

legados de asociaciones minera sregresen9).-rade untelegama en lae Asoan a sus labores llevarán, por boca del Eje-Mmn3ra de Antofagasta en que informa cutivo la solución más conveniente para
que el Banco del Estado ha suspendido sus sus problemas; y asílos hombres que allí
créditos y que la ENAMI no ha enviado trabajan sabrán que el Gobierno compren-fondos. Y en que se le anuncia que el Ban- de las difíciles condiciones en que están
co, a pedido del representante de la Socie- produciendo divisas para el país.
dad acordó reanudar sus operaciones en
esa plaza, al paso que ENAMI también hizo
de fondos. IV.-REPRESENTACION DE LAS ASO-

10).--De un telegrama de rpresentantes CIACIONES MINERAS.7-Ofrecida la pala-de Asociaciones Mnera del Norte en que bra al señor Noemi para que hablara en
doniciacinues delean runre en queo representación de todas las asociacionescomunican que desean reunirse en Santiago mineras del norte, éste se expresó en los
con las autoridades de la Sociedad para mines dalmnost
considerar los problemas que afectan a la Seor Ministro de Minería, seor Presi-
industria y principalmente el referente a dente de la Sociedad Nacional de Minería,
tarifas de ENAMI y respuesta del Prasíden- señor Gerente General de la Empresa Na-
t e d e S O N A M I, ex p resá n d o les q u e esta re - e o a e M n r a e o e o s j r s eunió cunta on odosu rspado,cional de Minería, señores consejeros, se-unión cuenta con todo su respaldo. fores delegados. La geografía del mundo

nos señala y así lo aprendimos desde ni-
IÚI.-SALUDO AL SEÑOR MINISTRO ñío, que en todos los países el sol sale por

DE MINERIA. 'Abierta la sesión el pra_ el Naciente. Pero yo pienso esta tarde, al

sidente de la Sociedad, señor Videla Lira, hablar a nombre de todas las Asociaciones
manifestó que le era sumamente grato Mineras, que el sol en Chile nace pcPr el
presentar al señor Ministro de Minería los Norte.
saludos de la Mesa Directiva del Consejo Hablo, señor Ministro, a nombre de los
de la Sociedad y de los representantes de hombres del Norte, cuyo único lenguaje es
asociaciones mineras que habían venido ex- el del trabajo. Hablo en nombre de quie-
presamente de la zona norte para tratar nes, desde la Iniciación de la República,
con la Mesa Directiva de SONAMI todo lo han trabajado y dado trabajo a miles derelacionado con los problemas que afectan hombres y han entregado al Erario Nacio-
a la industria extractiva nacional y muy nal permanentemente, el más alto por-especialmente lo que toca al mejoramiento centaje de las divisas que el país produce.
de tarifas de ENAMI que, a juicio de ellos Hablo a nombra de los mineros chilenos,
y también de la Sociedad, debe haber, como que nos reunimos junto a los represen-consecuencia del mayor precio que tendrá tantes del Supremo Gobierno, hoy como
el dólar. ayer, con una sola intención, pedir que nosY dirigiéndose al señor Prieto Concha dejen trabajar. Queremos seguir traba-
expreso que a través de las conclusiones jando para ganarnos el pan, como lo In-
que se le entregarían el señor Ministro dica el Evangelio "con el sudor de la fren-
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te" y para mantener vivo el Norte donde señores delegados esta mañana por voz del
nacieron nuestros ascendientes y donde propio señor Gerente General de ENAMI,
nacerán mañana los hijos de nuestros hi- por factores diversos resultó inferior. Y yo
Jos. Nos reunimos como un jirón de la puedo sostener que en el caso de los con-
Patria que no puede desprenderse sino con centrados de cobre, solamente alcanzó al
la muerte. 19%.

¿Cuál es, señor Ministro, la situación de ¿Pero qué pasa, por qué con un trato

esos hombres, a nombre de quienes hablo así se sigue trabajando? Yo creo que esta

y qus toda su vida la han entregado a tra- es la gran condición o la debilidad del mi-

bajar?. Si quisiera inventar un cuadro nero. Lo cierto es que los mineros aman

más desolador y triste, confieso que no po- su mina, no sé si será mala comparación,

dría hacer uno más trágico que el de la como a su amada, como a su esposa, como

realidad presente: si llevaran en su vida el precepto bíblico:
Lo que Dios uniere en la tierra, no lo deshi-

Los empresarios están con sus maquina- cieren los hombres". Ellos nacieron mine-

rias totalmente deterioradas, totalmente ros y se aferran a su tierra y no la deja-

consumidos sus stocks de repuestos, agota- rían por nada, ni por hambre ni necesi-

das todas sus reservas de minerales, adeu- dades. Por eso siguen trabajando, y como
dan fuertes sumas al SSS. y cajas de pre- me decía ayer un consejero, se,produce la

visión y tienen por tal motivo embargo de erplotaclón de la necesdat.

sus bienes, deben al comercio y muchos
tienen cheques protestados; conozco a al- Hay una leyenda que cuenta que un hijo
gunos que son mis amigos qu. evitan sa- le preguntó a su padre. ¿Cuándo yo seré
lir a la calle por temor a ser detenidos. un hombre papá? Y éste le contestó:
Este es el cuadro de los mineros chilenos Cuando sepas afrontar la vida con coraje
y no hay en ello ninguna exageración. y valor y afrontar con valentía las tareas

de la vida, cuando sepas tender la mano
¿Por qué ha ocurrido ésto? ¿Cuál es el al necesitado y tender la mano al desvali-motivo para que quienes solamente han do, cuando sepas trabajar honestamente,

motio pra ue uiens slamntehan entonces serás un hombre, hijo mio. Yo
sabido de la dignificación del trabajo se en s seres deeaos, ue ese p o

encuentren en situación tan inconfortable, penso seíores delegados, ieos pre deno
tan dolorosa? Simplemente porque la mi- conocía a los mineros chilenos, porque de,
teía doa sufrimplnatoesvore m haberlos conocido, le habría bastado de-
neria ha sufrido un trato desfavorable y cirle: Cuando seas un minero chileno, en-
discriminatorio. Ha debido vender su pro-
ducción a precios internacionales, pero tonces serás un hombre, hijo mío. He que-

producimos con costos altos como conse- rido así expresar, señor Ministro, el con-
cuencia de adquirir los elementos de tra- cepto que tengo de los hombres de las mi-
bajo a un valor que duplica y más los pre- nas.

cios Internacionales. Y mientras se favo-
rece la industria de consumo Interno con ¿Y que ocurre en este momento. señor
protección aduanera, por derecho adva- Ministro? con el alza del dólar de 1.050 a
lorem y adicionales, se le niegan a la mi- 1.400 Desos ya han sido alzados todos los
neria la comp2nsación que estos altos pre- materiales de trabalo Importados, los que
cios significan en la producción. Este es el con el impuesto adicional de muchos de
problema, más aún cuando se efectuó la ellos, alcanza un aumento desconcertante.
última Convención Minera en Diciembre Ya han subido en 3"0 los fletes de FF.
del año pasado y se probó con cifras pre- CC. Y caso curioso, aunque los mineros
paradas por los propios organismos esta- han recibido en la mayor parte los présta-
tales que los mineros habíamos estado re- mos en escudos, han firmado sus deudas
cibiendo, desde hacia más de tres años, la en dólares y deben ahora, con imputación
misma tarifa congelada y los costos en a sus costos, pagar la diferencia del cam-
ese lapso habían sufrido ya un alza cer- bio.
cana al 50%. Se acordó entonces que ENA-
MI compensara la tarifa con un aumento Y, no obstante, los mineros siguen pre-
del 231%, pero, como lo escucharon Uds. sente, solicitando respetuosamente se
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compense sus tarifas con el total de la di- e) que este peligro es más grave para
ferencia de cambio, aunque saben que ella los pequeños productores mineros del
será insuficiente y allá están los que se hierro, pues las compañías exportadoras
quedaron en las minas, siempre esperan- dan preferencia a sus propias produccio-
zados que los que hemos venido a esta nes para cumplir los embarques contra-
convención logremos un poco de oxigeno tados;
para seguir unos metros más tras la veta
metálica. d) que esta situación acarreará un no-

table déficit de diVisas para el país, por

Por eso yo decía al comenzar mis pala- lo que no se cumplirá con las metas pro-
bras, que en Chile el sol sale por el Nor- gramadas y anunciadas por los perso-
te. Porque el Sol es el símbolo de la vida, neros del Gobierno;
del vigor, de la luz y la esperanza y ¿quié-
nes más que los mineros han podido de- e) que esta paralización acarreará una
mostrar con su vida y con su ejemplo una difícil situación social en las zonas pro-
actitud más alta de coraje, de valor y ductoras de hierro, en especial en Ova-
de esperanza? Y cada amanecer miran el lle, Copiapó y Chañaral;
sol, ven en sus rayos el reflejo de sus ba-
rrenos en ristre listos para la jornada y si- f) que esta situación se agrava con la
guen esperando; que un día ha de llegar amenaza que significa la anunciada re-
en que la justicia se haga para los mine- forma tributaria que priva a la minería
ros, en la libertad, en el derecho y en la de las pocas ventajas tributarias y adua-
paz, neras que otorgan las actuales leyes vi-

gentes.

V.-CONCLUSIONES DE LA COMISION Proponemos:

DEL HIERRO.-A continuación el señor 1) que el Gobierno afronte de, Inme-
Arnaldo del Campo, representante de la diato esta situación arbitrando las me-
Asociación Minera de Copiapó, leyó las didas necesarias para no producir estas
conclusiones a que había llegado la comí- paralizaciones, otorgando a lis compa-
sión que estudió la situación de nuestra filas exportadoras las máximas facilida-
minería del hierro. Y antes de hacerlo es- des para que puedan colocar nuestros
bozó a grandes rasgos las difíciles condí- minerales en el mercado internacional en
ciones en que hoy por hoy está trabajan- condiciones competitivas;
do esta Importante rama de nuestra indus-
tria extractiva. Díó a conocer datos pre- 2) que conjuntamente con dichas me-
cisos qu? indican que hay numerosas fae- didas el Gobierno debe asegurar los me-
nas del hierro paralizadas, tal como la de dios para que aquellas compañías conti-
Bella Ester, donde habitualmente había núen adquiriendo la producción de. los
700 hombres trabajando y ahora sólo hay pequeños mineros, evitando la paraliza-
12 cuidadores. ción de las actuales faenas;

Las conclusiones son las siguientes: 3) que se supriman los depósitos de im-
Considerando: portación y los impuestos adicionales que

gravan la importación de materiales,
a) que la situación internacional del maquinarias, repuestos, etc. que usa la

mercado del hierro se ha deteriorado no- minería del hierro;
tablemente, debido a la competencia de
nuevas fuentes productoras de mineralei y 4) que se mantengan en toda su Inte-
a las plantas de concentración instaladas gridad las disposiciones tributarias ac-
en las cercanías de los mercados consumi- tualmente vigentes y aquellas otras de
dores; carácter zonal que benefician a esta mi-

nería;
b) que como consecuencia de lo ante-

rior se han paralizado ya importantes 5) que se aplique íntegramente el DFL.
faenas mineras y están en vías de pa- N9 256, de 1960, de fomento, a las erpor-
ralizar obras que sobreviven; taciones;
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6) que se hagan extensivas a los fletes Ha dicho el señor Noemí que el sol, a
por camión las franquicias ya otorgadas juicio de él, sale por el norte. Es una ma-.
a los fletes ferroviarios de los minerales nera gráfica de decir que el porvenir de
de hierro que se embarcan por el puerto Chile está en el norte. Y yo comparto con
de Coquimbo, otorgándosele a la ENAMI él esta misma idea. Al hacerme cargo, ha-
los fondos necesarios, ce ya algunos meses de la Cartera de Mi-,

neria, no conocía en detalle muchos de los
7) que ENAMI y demás compradores problemas que afectan a esta industria.

paguen el mineral de hierro comprado al Pero conocía, por mi participación en la
,¿alor real del dólar, al momento de ha- vida política -en la Cámara de Diputa-
cerse las liquidaciones. dos y en el Senado- los problemas de ca-

rácter general. Por eso, mí íntima convic-
En el caso especial de los minerales ad- ción es -y así lo sostuve en mi primer

quiridos por ENAMI, cuyos stocks no se contacto como Ministro con los mineros,
han vendido. El reajuste correspondiente en una concentración en Chañaral- que
al mayor valor del dólar sea entregado al el porvenir de Chile no puede buscarse
productor, dentro de la agricultura, como creen al-

gunos. La agricultura tiene un campo
hasta cierto punto limitado y reconocido

VI.-COMISION TARIFAS,El Consejo ya. Según sea trabajado por buenas ma-
fué informado que esta Comisión se ha- nos, alcanzará a ir satisfaciendo a la po-bla reunido en la ENAMI con asistencia blación creciente del país; pero no dará
del Gerente General de la Empresa, se- para más. No' dará para exportaciones
flor Enrique Valenzuela, y adoptó los si- considerables; lo que pueda exportarse
guientes acuerdos: tendrá que retornarse con otros rubros de

alimentación.
1) Se alzaría el valor del cobre fino La industria es también una fuente de

contenido, en el mismo porcentaje del posibilidad, de producción; pero también
alza del dólar (r. y 33%). está limitada por otros factores. Corres-

ponde IA Industria nuestra a la de un país2) Se aplicaría en el plomo el mismo que está alejado de los mercados de con-
procedimiento anterior. sumo y que, por lo tanto,'tiene co4tos muy

considerables para colocar sus productos.3) Los metales anexos contenidos se No puede pretender un mercado muy am-
reajustarían en la proporción que corres- plio. Lo tendrá, quien sabe, dentro de al-
pondiera. gunos países de Sudamérica.

4) A los minerales entregados desde el En cambio señores, la minería es algo
19 de octubre en adelante, o que a esa que existe en el país por la naturaleza
fecha no estuvieren liquidados, se les aplí- misma del país; que no está desarrollada
cará la nueva tarifa, todavía en su totalidad y que tiene un

campo vastisimo.

La minería es el rubro de la producciónVII.-LA PALABRA DEL GOBIERNO.- nacional que aporta más del 80 por ciento
El señor Ministro de Minería don Joaquín de las divisas a nuestra balanza de pagos,
Prieto Concha, pronunció el siguiente dis- Ello, por lo tanto, constituye el cimiento
curso: de nuestra economía. Sin minería no ten-

dríamos divisas, sin divisas no tendríamos"Señor Presidente de la Sociedad Nacio- bienestar, no tendríamos posibilidades denal de Minería; señores mineros de las di- desarrollo. La minería, consecuencialmen.
ferentes zonas del país: Yo les agradezco te, tiene que ser la fuente del futuro, la
mucho el haberse invitado a esta reunión; fuente del progreso visible, la fuente de
es la manera que tiene el Gobierno de po- las posibilidades de expansión del país.der cambiar ideas sobre los problemas que Esas posibilidades no se encuentran en
afectan a la minería y que son de grave- las otras ramas de la producción, pero si
dad. están en la minería.
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Esa era mi convicción general al asumir Los precios internacionales del hierro,
la Cartera que desempeño y la he confir- como muy bien lo señlalaba el represen-
mado posteriormente y con creces. Y la he tante de los mineros del hierro, han ba-
confirmado porque he visto que las dife- jado en el mercado mundial. Los contra-
rentes ramas de la minería: el cobre, el tos que antes teníamos y que eran conve-
hierro y otros metales menores tienen, o nientes para la economía del país, no han
han tenido atención, pero atención pe- podido renovarse en su totalidad. He es-
queña, no la suficiente. Yo quiero decir tado en contacto permanente con algunas
aquí que creo que estas ramas de la mine- empresas de la minería del hierro, bien
ría pueden tener mucha expansión si el conocidas aquí en el país, y me han seña-
Gobierno pone sus ojos en ellas y tiene lado las dificultades que han tenido en el
especial dedicación por ellas. La minería último momento para renovar contratos
del cobre se defiende en lo que es la gran mundiales. Y eso porque en todas partes
minería, porque tiene capitales abundan. el precio del hierro ha experimentado una
tes, porque puede hacer inversiones. El baja. Ha bajado también por otras razo-
país requiere, sin embargo, esas inversio- nes, que conviene señalar de paso, porque
nes y también que parte del mineral ex- la técnica va también evolucionando y va
traído sea refinado en el país. Me refiero permitiendo comprar minerales de menor
a la necesidad de que esa gran minería ley a precios inferiores. La técnica ha
refine en el país y haga más completo el evolucionado, y como bien saben Uds., se
trabajo de beneficio del mineral hasta lle- está comprando metales de 50 y 55 por
gar a un producto más noble como es el ciento de ley y aún de menos, hasta de
producto refinado. 35 en Europa, pero que son sometidos a

un tratamiento especial de peletización
que ya se ha puesto en práctica en Perú.

Se ha adelantado algo al respecto, pero También en Chile, en el Tofo, hay un es-
queda mucho por hacer. Se ha avanzado bozo de este programa, que tendrá que
algo porque ya en Potrerillos se comienza encarecerse evidentemente en Chile. Sin
a construir una refinería que podrá dar seguir la técnica que debe aplicarse para
buenos frutos dentro de algunos años. No no quedarse atrás en cualquier orden de
se ha avanzado lo suficiente porque las producción, no será posible continuar.
grandes minas no tienen proyectos de ex- Hay que extender este sistema a otros lu-
pansión, salvo el caso de Chuquicamata, gares de Chile y beneficiar minerales de
que tendrá alguna expansión. leyes inferiores, elevando las posibilida-

des de su colocación por la mejoría del

Pero llegamos a la minería nuestra, o procedimiento.
sea, a la mediana y pequeña, las que nos
deben preocupar más. Y es en ellas en las Pero mientras tanto, no podemos dejar
que el Gobierno debe poner especial aten- morir toda esa industria del fierro. Y por
ción. Esta minería nuestra sufre actual- eso me interesan las conclusiones a que
mente una grave crisis. Ya la ha señalado Uds. han llegado; me interesa tener con-
el señor Noemí, el señor representante de versaciones directas con Uds., porque si
los mineros del hierro. La grave crisis que bien lo que se puede acordar de inmediato
sufre es principalmente de mercados. Los no será el plan decisivo para el futuro, si
mercados, como que es un mal de Latino- puede salvar una situación difícil inme-
américa, se han restringido o han dismi- diata, que, posiblemente, puede aún per-
nuido sus precios. Es un mal de Latino- durar algunos años.
américa, porque también lo sufre Brasil
respecto de algunos de sus productos, co- Estoy conciente de esas necesidades y
mo también lo sufren Perú, Argentina, conciente de que hay que buscarle de in-
etc. Es un mal eminentemente de Améri- mediato algún mejoramiento. Las prime-
ca, que tiene que resolverse en una forma ras providencias que podríamos adoptar
eminentemente internacional. Este mal serian las de fletes, buscando la manera
afecta principalmente en Chile a la mi- de que bajen, ya sea por bonificación u
neria. Y vamos a comenzar por la más otro sistema; los ferrocarriles en Chile
afectada de todas, la minería del hierro. nunca han dejado utilidad, están al ser-
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vicio del país y no hay razón para que, así más de estos factores, hay un factor hu-
como transportan productos agrícolas a mano egoísta dentro de los que estudian
bajo precio, no puedan hacer lo mismo el presupuesto y el financiamiento pre-
con los minerales. Ese es uno de los cami- supuestario. No hay posibilidades de en-
nos que se puede seguir. tradas con un presupuesto limitado.

Pero hay otro, cual es la reducción de La minería del cobre necesita mejora-
impuestos a las Importaciones de los re- miento de tarifas. Estoy de acuerdo con
puestos. Será el mejoramiento de las vías eso. Necesita también de otras medidas
de comunicaciones; será el mejoramiento financieras de mejoramiento de su situa-
de los puertos y embarques. ción de endeudamiento, de su situación

de pagos de los recursos del presupuesto
Las entradas que recibe la Empresa Na- nacional, de una serie de otras situaciones

cional de Minería van a ser mayores, que Uds. han señalado.
puesto que va a vender los productos que
recibe y compra en una mayor suma de es- No voy a poder dar respuesta a los pie-
cudos. Por lo tanto, las tarifas que fije gos que se han presentado, inmediata-
deben ser mejores. Creo que, a pesar de mente. El señor Cuevas me ha entregado
eso, siendo mayor esas entradas no van a uno elaborado esta mañana; lo he estado
alcanzar para una tarifa adecuada, justa leyendo con detenimiento; no podría con-
y equitativa que posibilite a la minería testar hoy. Hay algunas medidas fáciles
para que trabaje con cierta holgura. Ten- de arbitrar, hay otras que requieren ma-
drá que seguirse un camino de ayuda del yor estudio. Yo por eso les propongo estar
Estado a la Empresa Nacional de Minería en contacto con la Directiva de la Socie-
para que ella bonifique a los mineros. Es- dad Nacional de Minería para ir estudian-
te es un estudio que Uds. han comenzado do estos puntos y resolver estos proble-
a hacer en una comisión hoy en la maña- mas de la minería del cobre que son eví-
na; este es un estudio que debe continuar- dentemente necesarios.
se, porque envuelve no sólo las necesida- Pero hay, también, otro punto que qui-
des inmediatas de la minería del cobre, siera tocar. Hay un porvenir por delante
sino también toca un aspecto del presu- que es necesario atender, como decía al
puesto nacional que tiene que atenderse principio, y que no se ha atendido, a mi
también. juicio, suficientemente.

Yo puedo declarar aquí a nombre del Lela el Plan Decenal de Desarrollo del
Gobierno que ésta bonificación, este au- País. Hay un volumen interesante, se tra-
mento de la bonificación se hace necesa- ta, extensamente, la forma en que este
rio y que el Gobierno tendrá que atender- Plan va a abordar o mejorar la agricultu-
la, porque no va a poder dejar caer la ex- ra, ganadería, etc. Es un plan bastante
portación de minerales. No solamente por extenso; incluso ha sido estudiado por los
una razón humana, social, aún política, 9 sabios; lo han revisado mucho, se le han
muy atendible. Es seguro que el Gobierno hecho observaciones para mejorarlo. Es
tendrá que atender las posibilidades hu- un Plan que está andando. Me he encon-
manas de los obreros que trabajan en la trado que en la primera página de este
minería, las posibilidades sociales, que vi- Plan se dice que la minería es la que ený
van en buenas condiciones, porque si no trega mayor número de divisas para el
hay trabajo hay desocupación e intran- desarrollo del país. Nosotros creemos que
quilidad. esta situación debe mantenerse. En los

primeros años del desarrollo del país es
Es un aspecto interesante, importante, evidente que la minería tendrá que dar

importantísimo; evidentemente hay otros estas divisas para poder poner en práctí-
medios más de financiamiento que son del ca el resto de su programa de desarrollo.
resorte del señor Ministro de Hacienda. O sea, ahí se reconoce que la minería tie-
Si no hay divisas no hay importaciones; na que ser el cimiento del resto de ese
si no hay Importaciones; de otras merca- plan de desarrollo estudiado por los sa-
derías no hay derechos aduaneros. Ade- bios de Estados Unidos. Pero termina este
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plan diciendo que no se ha hecho un es- Todo esto en forma completa para que
tudio profundo sobre la forma en que la pase a una refinería. No es, a mi juicio,
minería se puede desarrollar en el país, un plan total. Es algo que se ha hecho por
sobre la forma que estos cimientos pue- Iniciativa de una empresa nacional. Hay
den levantarse. Se reconoce ahí mismo que coordinar todos los esfuerzos econó-
que no se ha hecho. Yo ésto lo he hecho micos del país que se Inviertan en debida
presente en la Organización COPERE; or- forma, para que pueda realizarse algo que
ganismo al que cooperan todos los Minis- haga progresar a la minería.
tros que entran en el sector económico. En cuanto a la bonificación, éste es un
Lo he hecho presente y se me ha recono- sistema anárquico en las finanzas de un
cido la razón. país. No se puede vivir de la bonificación

de la industria y de una industria tan
Se ha designado una Comisión compues- grande como la minería. Unos pueden ne-

ta por los ejecutivos del plan que tiene cesitar una bonificación, como el salitre;
cierto desarrollo técnico de planificación, otros necesitan otra, como la minería del
por funcionarios del Ministerio de Mine- cobre; otros, otra, como la del hierro. El
ría, de la Empresa Nacional de Minería y sistema de bonificaciones para mantener
del Departamento del Cobre que puedan un cambio bajo y bonificar unas cuantas
cooperar a la dilucidación de los proble- producciones que lo requieren es un siste-
mas que atañen a la minería, que puedan ma que introduce la anarquía más grande
cooperar: la obtención de un plan que me- en la economía y las finanzas del país.
Jore y ensanche la minería. Por eso yo, personalmente, que lo he sen-

tido en carne propia, lo considero anár-
Estamos dedicados a explotar esta mina quico, ya que es un sistema difícil de cum-

y la otra, la de más allá; la salida por el plir en cualquier índole de bonificación.
puerto de Caldera, de Chañaral, de Toco- Por eso la minería sufre esas dificulta-
pilla, de Taltal. Pero no hay un plan com- des inmediatas ,las que hay que corregir
pleto. No hay un plan de caminos para que con una posición de cambio que le permita
esos productos puedan salir al puerto no rendir con cierta flexibilidad y tranquili-
hay un plan de mejoramiento de ferroca- dad. Hay que atender otras situaciones
rriles para que estos sean mas o menos inmediatas que pueden modificarse y que
buenos. No hay la forma de darle desarro- están perjudicando indudablemente a la
lo mayor a esa minería porque de lo que minería. Aquí se han señalado algunos,
en realidad existe en las extrañas de la probablemente hay más. Yo les pido que
tierra no se saca oportunamente todo lo las estudiemos para buscarles solución.
que se necesita para el desarrollo del país. Pero esto no es todo; la minería necesita
Esto es necesario hacerlo, Coordinarlo, un plan completo de desarrollo para algo
cuanto antes. que es indispensable: el trabajo en las mi-

nas. Este país se hizo grande, se hizo rí-
Pasos se han dado mejorando las deci- co, incluso pudo hacer mucho en el pro-

siones en estudio de la Empresa Nacional greso de Latinoamérica cuando puso su
de Minería; se han dado los pasos necesa- vista en las minas. Pues este país, Chile,
ríos para que la Empresa establezca ma- que tiene seguramente los depósitos mi-
yores plantas de concentración, mayor neros más grandes de Sudamérica podrá
número de plantas. Pasos se han dado pa- tener un porvenir muy grande, un porve-
ra aumentar las plantas de tratamiento nir muy floreciente, si el Gobierno man-
d. ciertos minerales en Paipote. Se han tiene esta conciencia de la importancia de
dado los pasos necesarios para que se lni' la minería en el plano nacional. Y los
cien las nuevas plantas de fundición de hombres que trabajan en ella pueden es-
Ventanas que tendrá anexa una refinería tar seguros de cumplir no sólo una satis-
completa que podrá tratar todo el cobre facción personal, sino también un traba-
de la pequeña y mediana mine-rías chile- jo muy grande en favor de la patria que
nas, además de la minería mediana que todos van a agradecerle. Muchas gra-
trabaja con capitales extranjeros, como la cias, señores.
Disputada y otras de los alrededores de
Santiago. Se levantó la sesión a las 20.2a horas.


